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ОБНАРОДОВАНИЕ ПОСЛАНИЯ 
ГУБЕРНАТОРА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
СОСТОИТСЯ 14 АПРЕЛЯ

Сергей Левченко обратится к Законодательному Собранию и жите-
лям региона с Посланием о положении дел в Иркутской области в 
2015 году и основных направлениях областной государственной 
политики на 2016 год. Как сообщает пресс-служба областного пра-
вительства, мероприятие начнется в 16.00 в Иркутском музыкальном 
театре им. Н.М. Загурского. На оглашение послания в рамках 37-й 
сессии Законодательного Собрания Иркутской области будут пригла-
шены главы муниципалитетов, депутаты Государственной думы, члены 
Совета Федерации, Избирательной комиссии и Контрольно-счетной 
палаты региона, представители общественных организаций, религиоз-
ных конфессий, политических партий, спортивных и благотворитель-
ных организаций и другие. Прямая трансляция Послания будет идти 
на телеканале АИСТ, сайтах информационного агентства «Альтаир» и 
«Открытое правительство».  
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ТУЛУНСКИЙ РАЙОН
В деревне Икей началось строительство животноводческой фермы. 
Как рассказал глава КФХ Андрей Гордеев, ферма будет рассчитана на 
100 голов крупного рогатого скота. По предварительной оценке, стоимость 
строительства и приобретения КРС породы герефорд составит порядка 
20 млн рублей. Начальный этап строительных работ фермер осуществля-
ет за свой счет, однако в дальнейшем намерен войти в инвестиционный 
проект «Семейная животноводческая ферма» для получения господдерж-
ки. Андрей Гордеев пояснил, что в настоящее время КФХ обрабатывает 
1 тыс. га пашни и занимается табунным коневодством. В 2012 году хозяй-
ство защитило инвестпроект «Начинающий фермер». Приобретение поро-
дистых герефордов позволит заняться мясным животноводством.

Анна Виговская

БОХАНСКИЙ РАЙОН
В селе Тихоновка по проекту «Народные инициативы» будет установлена 
новая водоскважина. Как сообщила глава Тихоновского муниципального 
образования Марина Скоробогатова, новый объект водоснабжения появит-
ся на недавно построенной улице Лермонтова. Стоимость установки водо-
скважины составит 350 тыс. рублей, строительные работы начнутся летом.

Людмила Шагунова

МАМСКО-ЧУЙСКИЙ РАЙОН
Ремонт кровли начинается в средней общеобразовательной школе поселка 
Мама. Об этом рассказал мэр Мамско-Чуйского района Александр Сергей. 
Ремонтные работы будут осуществляться по программе «Развитие образо-
вания Иркутской области». На эти цели из областного бюджета выделено 
2,9 млн рублей. В мамской школе в настоящее время обучается 460 детей. 
Она расположена в здании 1988 года постройки. За время эксплуатации 
здесь ни разу не проводился капитальный ремонт.

Анна Виговская

ЧУНСКИЙ РАЙОН 
Специалисты Чунского МФЦ планируют организовать три удаленных рабо-
чих места по предоставлению электронных госуслуг по принципу «одного 
окна». С учетом численности населения в этом году планируется организа-
ция новых подразделений в поселках Лесогорск, Октябрьский, Новочунка. 
В поселки будут выезжать специалисты МФЦ. Помещения и транспорт для 
этих целей уже есть, заверили в администрации центра. Цель проекта – дать 
возможность людям максимально быстро получать нужные справки и отве-
ты на запросы с применением электронных технологий. 

Людмила Шагунова

БОДАЙБИНСКИЙ РАЙОН
В конце прошлой недели в поселке Перевоз прошел День оленевода. 
Организаторами праздника выступили управление культуры администрации 
Бодайбо и Бодайбинского района, досуговый центр поселка и националь-
но-эвенкийский центр «Сардаана». Как рассказал мэр территории Евгений 
Юмашев, в мероприятии приняли участие оленеводы всех ближайших 
стойбищ. На берегу реки обустроили своеобразную этнодеревню с чумами, 
площадкой с мангалом и торговыми рядами. В одном из чумов организова-
ли выставку изделий национального творчества, где все желающие могли 
приобрести обереги, брелоки и эвенкийские меховые ковры – кумаланы. 
В спортивных состязаниях приняли участие восемь охотников-оленеводов. 
Они на скорость кололи дрова, разводили костер, соревновались в меткости 
метания топора, набрасывании на оленя маута, прыжках через нарты и гон-
ках на оленях. Женщины участвовали в дефиле национального эвенкийского 
костюма.   По традиции День оленевода закончился танцем дружбы Ёхор.

Анна Виговская

НОВОСТИ
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Как иркутяне меняют 

пригородное пространство

Кардиологическая помощь 

для детей стала доступнее

«Байкальская Камчатка»: 

секреты большого улова

Гражданам, ведущим личные 

подсобные хозяйства 

(ЛПХ), будут оказаны меры 

государственной поддержки. 

Такое решение принято 

на заседании президиума 

правительства региона, 

которое прошло под 

руководством губернатора 

Сергея Левченко. 

Вопрос оказания поддержки частным 
хозяйствам остро встал после летней засу-
хи 2015 года. В 13 пострадавших от нее рай-
онах области возникла нехватка кормов в 
личных подсобных хозяйствах. Поголовье 
крупного рогатого скота в этих районах 
составляет 120 тыс. голов, или 70,4% от 
общего поголовья в личных хозяйствах 
Приангарья. 

Как сообщает пресс-служба областного 
правительства, меры господдержки косну-
лись увеличения ставки субсидии на закуп 
мяса кооперативами у граждан, имеющих 
ЛПХ, до 20 рублей за 1 кг закупленной про-
дукции при условии приобретения мяса 
по цене не ниже 180 рублей за 1 кг. Также 
принято решение об увеличении ставки 
субсидии на закуп молока до пяти рублей 
за 1 л приобретенного продукта при усло-
вии закупа по цене не ниже 16 рублей за 
1 л. При увеличении цены, отметил первый 
заместитель министра сельского хозяй-
ства Александр Кириленко, на 100–200 
млн рублей увеличится доход ЛПХ. 

– Необходимо, чтобы люди, занятые 
в сельском хозяйстве, чувствовали себя 
уверенно в этой непростой экономиче-
ской ситуации. А жители Иркутской обла-
сти могли получать сельскохозяйственную 
продукцию местного производства, – под-
черкнул губернатор. 

Александр Кириленко рассказал, что 
сельскохозяйственные товаропроизводи-
тели, пострадавшие от засухи, закупают 
недостающий объем кормов в других райо-
нах. В пострадавшие от засухи территории 
уже завезено около 30 тыс. тонн грубых и 
сочных кормов и более 20 тыс. тонн зерно-
фуража, в том числе из Алтайского и Крас-
ноярского краев. Сегодня ведется работа с 
Минсельхозом России по выделению меж-
бюджетных трансфертов из федеральной 
казны на компенсационные выплаты сель-
хозпредприятиям, крестьянским фермер-
ским и личным подсобным хозяйствам на 
закупку кормов для сохранения поголовья 
коров, овец, коз и табунных лошадей.

На заседании также обсуждалась под-
держка ЛПХ через потребительские ко-
оперативы. Сейчас прорабатывает-
ся вопрос о введении обязательств, при 
которых кооперативы должны заготавли-
вать сено и снабжать им ЛПХ. Александр 
Кириленко сообщил, что большая часть 
кооперативов, занимающихся заготовкой 
продукции, заинтересована в переработке, 
установке убойных цехов. По этому вопро-
су в настоящее время готовятся инвести-
ци онные проекты, которые будут привяза-
ны к определенным территориям. 

О том, какую еще государственную 
поддержку могут получить сельхозпроиз-
водители, представители областного мин-
сельхоза рассказали на семинаре для руко-
водителей сельхозорганизаций, коопера-
тивов, глав КФХ, начальников управлений 
сельского хозяйства администраций МО. 

Одной из ключевых тем семинара стало 
заключение соглашений между министер-
ством и сельхозтоваропроизводителями о 
предоставлении субсидий. На сегодняш-
ний день заключено 875 соглашений о 
предоставлении субсидий из областного 
бюджета и 862 – из федерального.

В этом году один из новых видов под-
держки – это субсидии на произведенные, 
реализованные и переданные в собствен-
ную переработку овощи. Они предостав-
ляются за килограмм овощей при наличии 
посевных площадей открытого грунта.

Также можно рассчитывать на тради-
ционные виды поддержки. Так, предусмо-
трено субсидирование процентных ставок. 
7,33% ставки по краткосрочным кредитам, 
полученным в 2016 году, компенсируется 
из федерального бюджета и 3,67% – из 
регионального. Субсидируются и ставки 
по кредитам, полученным на строитель-
ство и реконструкцию объектов мясно-
го и молочного скотоводства на срок до 
15 лет. 11% компенсируется из федераль-
ного бюджета и 3% – из регионального. 

Действуют субсидии на оказание 
несвязанной поддержки в области расте-
ниеводства. Они могут быть направлены 
на покупку ГСМ, минеральных удобрений, 
средств защиты растений, агрохимическое 
обследование почв. Денежные средства 
также предоставляются на приобретение 

семян для выращивания кормовых культур 
в районах Крайнего Севера и приравнен-
ных к нему местностям, в которых семена 
не производятся из-за природно-климати-
ческих условий.  

Продолжается поддержка племенно-
го животноводства. Субсидии могут быть 
направлены на содержание племенно-
го маточного поголовья, приобретение 
семени быков-производителей молочно-
го направления, племенного молодняка. 
Также действуют субсидии за реализован-
ное и отгруженное на собственную пере-
работку молоко, ставка рассчитывается, 
исходя из объема реализованного и отгру-
женного молока высшего и первого сорта. 

Субсидии на развитие мясного ското-
водства предоставляются на содержание 

коров мясного направления, производство 
и реализацию на убой КРС, приобретение 
молодняка для последующего откорма. 

Сохраняется поддержка по выпла-
те лизинговых платежей по договорам, 
заключенным в 2005–2009 годах и 2013–
2014 годах. Так, в прошлом году 158 полу-
чателей субсидии оплатили лизинговые 
платежи за приобретенные в 2013–2014 
годах более 300 единиц техники. Будет 
продолжено оказание помощи на ремонт 
тракторов на специализированных заво-
дах. В прошлом году такую субсидию полу-
чили 55 сельхозтоваропроизводителей, 
было отремонтировано 135 тракторов. 

Равиля ФАТТАХОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ОБЪЯВЛЕНИЕ

25 марта 2016 года в 10.00 будет проведена проверка техниче-
ской готовности автоматизированной системы централизованного 
оповещения гражданской обороны и информирования населения 
Иркутской области об угрозе возникновения или о возникновении ЧС 
в паводковый период 2016 года, с включением оконечных устройств 
(эл./сирен) на всей территории региона.

КЛИМАТ 

Прогнозы российских метеорологов 

позволяют уменьшить возможные 

экономические потери в среднем 

на 40% в год. Такие данные привел 

министр природных ресурсов и 

экологии Иркутской области Андрей 

Крючков на научной конференции, 

посвященной Всемирному 

метеорологическому дню. В этом году 

девиз этой даты звучит так: «Жарче, 

суше, влажнее. Заглядывая в будущее». 

– Сегодня международное сообщество движется в 
направлении принятия смелых и крупномасштабных мер 
борьбы с изменениями климата, – отметил министр. – 
Главная цель Росгидромета – снижение угрозы жизни 
населению и ущерба экономики со стороны погодно-
климатических явлений, обеспечение высокого уровня 
гидрометеорологической безопасности страны.

Становится теплее

Азат Насыров, начальник Иркутского управления по 
гидрометеорологии и мониторингу окружающей среды 
(УГМС), сообщил, что объем выбросов парниковых газов 
продолжает расти, температура воздуха в нижних слоях 
атмосферы, а также воды в океане, повышается. 

Специалисты Иркутского гидрометцентра постоянно 
ведут анализ климатических изменений. Пункты наблюде-
ний работают даже в труднодоступной местности. Сегодня 
система мониторинга модернизируется, введено в эксплуата-
цию 33 автоматизированных метеорологических комплекса. 

О погодных особенностях 2015 года в Иркутской 
области на конференции рассказала Татьяна Протасова, 
начальник отдела климата Иркутского УГМС:

– Большинство месяцев прошлого года, за исключени-
ем ноября, отличалось положительными температурными 
аномалиями. В целом 2015 год, наряду с 2007-м, стал одним 
из наиболее теплых за последнее десятилетие. На 20% 
метеостанций были превышены абсолютные годовые мак-
симумы температуры воздуха. Среднегодовая температура 
оказалась выше многолетних значений на 2–4 градуса. 

Первые зимние месяцы были теплее, чем обычно. 
Среднемесячная температура воздуха превысила много-
летние значения на 3–7, в северных и верхнеленских 
районах – на 8–10 градусов. На две недели раньше 
обычного наступила весна. Во второй декаде марта темпе-
ратура повышалась в отдельные дни до 15–20, в северных 
и верхнеленских районах абсолютные максимумы были 
превышены на 1–2 градуса. 

Окончание на стр. 3

Владельцы ЛПХ 
получат поддержку 

Жарче, суше, влажне е 
Иркутские метеорологи рассказали 
о последствиях засухи и маловодья 

КОММЕНТАРИЙ

Заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области, председа-

тель комитета по законодательству о природопользовании, экологии и сельском хозяй-

стве Кузьма Алдаров: 

– До 2015 года на поддержку сельского хозяйства выделялись серьезные средства. Тенденция 
эта сохраняется и в 2016-м – объем финансирования нынче чуть меньше, но тем не менее сумма 
значительная. Главная задача – грамотно использовать эти деньги, направить их на достижение 
максимального результата. Общая сумма поддержки в этом году составит 1,3 млрд рублей из 
областного бюджета. Из федерального планируется направить региону около 600 млн рублей. Но 
я думаю, что до конца года мы получим из Министерства сельского хозяйства РФ более 1 млрд 
рублей не только на поддержку сельского хозяйства, но и на развитие социальной сферы села.
До конца марта собираются заявки на проведение конкурса по грантам для начинающих ферме-
ров. В этом году их количество возрастает. Конкурс очень популярен, и многие жители хотят в нем 
поучаствовать. Хотя сегодня сама сумма гранта морально устарела, поскольку цены растут. Резко 
возросла стоимость сельхозтехники и оборудования для уборки сена. 
Мы как депутаты очень активно работаем над тем, чтобы поддержать развитие мясного скотовод-
ства, производство молока, мяса, овощей, – это те продукты питания, которых региону не хватает. 
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ПОЗДРАВЛЕНИЯ

25 МАРТА – 

ДЕНЬ РАБОТНИКА 

КУЛЬТУРЫ РОССИИ

Дорогие друзья!

Поздравляю вас с профессиональным праздни-

ком – Днем работника культуры!

Иркутская область имеет колоссальный творче-
ский потенциал. Мы по праву гордимся нашими куль-
турными традициями и уникальными дарованиями 
сибирского края.

Этот день мы отмечаем в знак глубокого уваже-
ния ко всем, кто возрождает и сохраняет духовные 
ценности, формирует нравственные идеалы и вносит 
неоценимый вклад во всестороннее развитие личности 
и эстетическое воспитание людей.

От всей души благодарю всех сотрудников музеев, 
театров, библиотек, клубов, коллективов художествен-
ной самодеятельности, домов культуры и народно-
го творчества за преданность любимому делу, высо-
кий профессионализм, трудолюбие и неиссякаемую 
щедрость сердец!

Вы – яркие, неординарные, увлеченные, иници-
ативные люди. Ваше желание созидать и помогать 
талантам, стремление реализовывать новые культур-
ные проекты заслуживает особой признательности и 
благодарности.

В этот праздничный день желаю оптимизма и вдох-
новения, новых идей и высоких достижений! 

Губернатор Иркутской области 

С.Г. ЛЕВЧЕНКО

Уважаемые работники учреждений культуры! 

Дорогие ветераны отрасли!

Примите сердечные поздравления 

с профессиональным праздником – 

Днем работника культуры!

Культура для нас – это особый человеческий мир, 
неповторимая Вселенная, состоящая из чувств, цен-
ностей и традиций. Это основа основ морали нашего 
общества, то духовное начало, которое объединяет 
всех людей, делает красочнее и богаче наш внутрен-
ний мир, питает эмоциями нашу душу. 

Сегодня, во времена культурного нигилизма, когда 
ставятся под сомнения общепризнанные моральные 
нормы, самой жизненной необходимостью для всех 
нас является возвращение к своим культурным исто-
кам, возрождение уважительного и трепетного отно-
шения к своей истории. 

Уважаемые работники культуры! Именно вы – 
духовная элита нации – обладаете силой воздействия 
на чувства и мысли людей, своим подвижническим 
трудом мобилизуете нас на благие дела и добрые 
свершения. Каждодневно, отдавая часть своей души и 
теплоту сердца, вы сохраняете непреходящие челове-
ческие ценности – величие родного языка и литерату-
ры, национальные традиции и историческое наследие. 

Ваш вклад в развитие культурного и духовного 
потенциала нашего региона – это вклад в разви-
тие всей России, в счастливое будущее наших детей. 
Благодаря вашей созидательной деятельности тыся-
чи мальчишек и девчонок раскрывают свои таланты, 
занимаются в школах искусств, музыки и танца, учатся 
творить. Особенно ценна ваша активная просвети-
тельская работа, приобщающая к миру прекрасного 
жителей наших сел и городов, способствующая нрав-
ственному и духовному воспитанию подрастающего 
поколения. 

От лица депутатов Законодательного Собрания 
Иркутской области благодарю вас за постоянный твор-
ческий поиск, за искреннюю готовность сохранять и 
приумножать культурное наследие во имя возрожде-
ния духовности, человечности, добра и взаимопони-
мания.

В день профессионального праздника желаю вам 
вдохновения и неиссякаемого творческого потенциа-
ла! Крепкого здоровья, счастья и благополучия вам и 
вашим близким!

Председатель Законодательного Собрания 

Иркутской области 

С.Ф. Брилка

АКТУАЛЬНО

Около 50 жителей Шелеховского 

района побывали в 

общественной приемной 

губернатора Иркутской 

области. От имени главы 

региона прием провели 

делегаты четырех министерств 

– социального развития, опеки 

и попечительства; физической 

культуры, спорта и молодежной 

политики; здравоохранения; 

строительства, дорожного 

хозяйства.

Дорогие лекарства

В здании администрации Шелеховского 
района необычно людно. Возле кабинетов 
задолго до начала приема выстроились оче-
реди из пенсионеров, родителей с маленьки-
ми детьми, спортсменов и инвалидов. 

Дмитрий и Марина Поповы обращаются 
к заместителю министра здравоохранения 
Галине Синьковой. Рассказывают, что стар-
ший ребенок в семье, шестилетняя Аня, – 
инвалид. У девочки ревматоидный артрит. 
Необходимы дорогие лекарства, получить 
которые бесплатно еще ни разу не удавалось.

– Если мы обращаемся в поликлини-
ку, нам говорят, что либо нет возможности, 
либо нет нужных лекарств, – рассказыва-
ет мама. – Препарат, который необходим 
Анюте, стоит 2 тыс. рублей. Укол нужно ста-
вить каждую неделю. Мы проходим лечение 
каждые два месяца в областной больнице. 
Там лежат ребятишки, которым почти всем 
выдают лекарства – кому-то попроще, кому-
то подороже, а мы все покупаем сами.

Просмотрев выписки из медучреждений 
и другие документы, комиссия принимает 
решение – разобраться в проблеме более 
детально и держать ситуацию под контро-
лем.

Следующая в очереди – Ольга Громова. 
Пенсионерка жалуется на отсутствие мест в 
дневном стационаре.

– У меня сахарный диабет, – объясняет 
она. – Эндокринолог настоятельно реко-
мендует проходить стационарное лечение 
дважды в год, а в больнице в госпитализации 
отказывают.

– Больных с таким диагнозом в районе 
очень много, – поясняет заместителю мини-
стра главный врач Шелеховской ЦРБ Тимур 
Турлаков. – Мы проведем анализ, поговорим 
с эндокринологом, выясним, сколько людей 
действительно нуждаются в стационаре. Если 
рекомендации такие есть у многих, будем 
решать вопрос по увеличению койко-мест.

Галина Синькова берет на контроль и эту 
проблему.

Не пройти и не проехать

В соседнем кабинете с жалобой на убор-
ку придомовых территорий к и.о. министра 

строительства, дорожного хозяйства Иркут-
ской области Денису Воронову обращается 
Елена Ковальчук. По словам женщины, во 
дворе ее дома непролазная грязь:

– Я живу в седьмом квартале Шелехова. 
Пройти невозможно не только возле моего 
дома – по всему кварталу, где кругом ямы и 
огромные лужи! По телевизору показывают, 
как занимаются благоустройством управля-
ющие компании в Москве, в Иркутске, а у 
нас они вообще не работают! 

Выслушав посетительницу, Денис Воро-
нов поручает ответственным лицам разо-
браться в ситуации. 

Светлана Макневская, жительница села 
Баклаши, интересуется, когда будет рассе-
ляться их аварийный дом. В нем проживает 
всего три семьи. Строение очень ветхое, пере-
жило три пожара, одна стена заваливается.

– Переселение вашего дома будет не 
раньше 2017 года. Сейчас расселяются дома, 
которые признаны аварийными до 2012 года, 
– объясняет министр. – Но программа 
«Переселение из аварийного жилого фонда» 
обязательно продолжится. Администрация 
документы по расселению уже подготовила 
и сдала, в список вы вошли.

Кстати, по словам Дениса Воронова, в 
Шелехове и Шелеховском районе эта про-

грамма работает очень активно. С 2013 по 
2015 годы расселено 70 аварийных домов. 
До конца текущего года планируется рассе-
лить еще 25. Общий объем финансирования 
на этот этап превысит 226 млн рублей.

Частный дом престарелых 

Член шелеховской сборной команды 
по футболу Владимир Филиппов пришел 
в общественную приемную губернатора с 
вопросом о футбольном поле с искусствен-
ным покрытием. Как рассказала заместитель 
министра по физической культуре, спорту и 
молодежной политике Наталья Краюшкина, 
вопрос уже решен. По целевой програм-
ме «Развитие физкультуры и спорта» поле 
появится в городе в 2018 году. Строительство 
будет осуществляться за счет областного и 
федерального бюджетов.

Финансовую помощь талантливому 
сыну попросил оказать Владимир Сидо-
ров. 13-летний Антон – уникальный шах-
матист. Он самый юный перворазрядник, 
самый юный кандидат в мастера спорта 
России и самый юный мастер ФИДЕ за всю 
шахматную историю Иркутской области. 
Нормативы первого разряда он выполнил 
в возрасте семи лет, кандидатом в мастера 

спорта стал в 10-летнем возрасте, а масте-
ром ФИДЕ, когда ему едва исполнилось 
13. В копилке спортсмена – победы на 
чемпионатах мира и Европы, а также мно-
гочисленные призовые места на первен-
стве России. Для поддержания высокой 
спортивной формы мальчик занимается с 
тренерами из Москвы, а их услуги обхо-
дятся очень дорого – 3 тыс. рублей за час 
занятий. Выслушав Владимира, замести-
тель министра признает: помощь в этом 
случае необходима, и обещает со стороны 
ведомства содействие в поиске спонсоров 
для решения данной проблемы.

Помощь со стороны министерства соци-
ального развития, опеки и попечительства 
Иркутской области обещает и заместитель 
министра Светлана Иевлева. Пришедшая к 
ней на прием Евгения Таничева рассказы-
вает, что недавно открыла в селе Баклаши 
частный дом престарелых. Пока в нем живут 
13 человек. 

– Как нам войти в областной реестр 
поставщиков социальных услуг, чтобы иметь 
возможность получать господдержку для 
дальнейшего развития? – интересуется 
женщина.

Замминистра подробно объясняет, какие 
документы необходимо подготовить и куда 
следует обратиться.

Неработающие пенсионерки Наталья 
Несмачная и Алла Медведева спрашивают, 
могут ли они рассчитывать на получение 
ежемесячной денежной помощи к получа-
емой пенсии. По словам Светланы Иевле-
вой, в соответствии с региональным зако-
ном ежемесячная денежная выплата назна-
чается неработающим пенсионерам при 
наличии у них страхового стажа, учтенного 
при установлении соответствующей пен-
сии. Для мужчин он составляет не менее 
35 лет, а для женщин – не менее 30 лет. 
Если таковой у обратившихся имеется, они 
вправе рассчитывать на дополнительную 
помощь.

За отведенное время Светлана Иевлева 
приняла 12 посетителей. Восемь обратив-
шихся сразу получили ответы на интересу-
ющие вопросы. По остальным обращени-
ям оформлены поручения для дальнейшей 
работы.

– Безусловно, такие встречи позволяют 
максимально оперативно решать вопросы 
и точечно вскрывать проблемы, – подчер-
кивает после приема заместитель министра 
здравоохранения Галина Синькова. – Когда 
видишь глаза людей, чувствуешь их боль и 
страдания, это позволяет по-другому взгля-
нуть на их жизненную ситуацию. Основ-
ная часть обращений оправдана, она требует 
реакции, и эта реакция обязательно после-
дует.

Стоит отметить – подобные приемы 
граждан по поручению губернатора Сергея 
Левченко ежемесячно проходят в разных 
уголках Приангарья. В этом году представи-
тели министерств уже побывали в Черем-
хово и Слюдянке. Следующий на очереди 
город – Усолье-Сибирское.

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Министерский прием
Жители Шелеховского района обратились 
в общественную приемную губернатора 

ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН ДЕПУТАТАМИ 

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 

НА АПРЕЛЬ 2016 ГОДА

№ 
п/п

Фамилия, имя, 
отчество Наименование комитета Дата приема Номер 

телефона
Время 

приема

1. Брилка Сергей 
Фатеевич

председатель Законодательного 
Собрания Иркутской области 05.04.2016 24-02-73 с 10.00 до 

13.00

2. Алексеев Борис 
Григорьевич

председатель комитета 
по законодательству о 
государственном строительстве 
области и местном 
самоуправлении

11.04.2016 25-61-18 с 16.00 до 
18.00

3. Дикусарова Наталья 
Игоревна

заместитель председателя, 
председатель комитета по 
бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и 
налоговому законодательству

05.04.2016 24-02-73 с 14.00 до 
17.00

4. Синцова Ирина 
Александровна

председатель комитета по 
социально-культурному 
законодательству

21.04.2016 25-62-33 с 16.00 до 
18.00

5. Лабыгин Андрей 
Николаевич

заместитель председателя, 
председатель комитета по 
здравоохранению и социальной 
защите

05.04.2016 25-60-09 с 15.00 до 
18.00

6. Носенко Ольга 
Николаевна

председатель комитета по 
собственности и экономической 
политике

29.04.2016 25-64-91 с 16.00 до 
18.00

7. Алдаров Кузьма 
Романович

заместитель председателя, 
председатель комитета 
по законодательству о 
природопользовании, экологии 
и сельском хозяйстве

21.04.2016 25-62-33 с 16.00 до 
18.00

8. Матиенко Владимир 
Александрович

председатель комиссии по 
Регламенту, депутатской этике, 
инф. политике и связям с 
общественными объединениями

08.04.2016 25-60-18 с 11.00 до 
13.00

9. Нестерович Геннадий 
Николаевич

председатель комиссии по 
контрольной деятельности 12.04.2016 25-60-18 с 15.00 до 

18.00

В период действия особого про-
тивопожарного режима вводится ряд 
ограничений. Гражданам запрещает-
ся посещать леса при наступлении III 
класса и выше пожарной опасности 
по условиям погоды. Нельзя разводить 
костры, выжигать сухую раститель-
ность, сжигать хворост за исключени-
ем работ, проводимых специализиро-
ванными организациями по обустрой-
ству защитных полос и иных профи-
лактических мероприятий, предусмо-
тренных лесным законодательством.

Впервые в Иркутском районе 
будет введен запрет на профилак-
тический контролируемый отжиг 
травы. Если этот опыт оправдает 
себя, его распространят и на другие 
муниципалитеты Приангарья.

По предварительным прогнозам, 
пожароопасный период на юге обла-
сти наступит в первой декаде апреля. 
Для своевременного обнаружения 
возгораний будет увеличена крат-
ность авиапатрулирования. Всего 
задействовано семь самолетов Ан-2, 
и впервые заключаются договоры с 
владельцами четырех легкомоторных 
самолетов.

– Патрулирование ведется тремя 
способами – наземным, авиацион-
ным и космическим. Общая протя-
женность 16 маршрутов патрулиро-
вания составляет более 8 тыс. км, 
– подчеркнул руководитель Агент-
ства лесного хозяйства Иркутской 
области Сергей Шеверда.

На осуществление переданных 
полномочий в вопросах лесных отно-

шений области из федерального бюд-
жета в этом году выделено 776 млн 
рублей. В региональной подпрограм-
ме «Охрана, защита и воспроизвод-
ство лесов» на подготовку и содер-
жание пожарно-химических станций 
предусмотрено еще 157 млн рублей.

Сергей Шеверда обратил внима-
ние, что налажено взаимодействие 
с работниками Прибайкальского 
национального парка и военными, 
чтобы помогать друг другу в туше-
нии лесных пожаров. Напомним, 
что отсутствие подобных контактов 
в прошлом году во многом и приве-
ло к выгоранию огромных площадей 
на побережье Байкала. Руководитель 
Агентства лесного хозяйства Иркут-
ской области также сообщил, что в 
2015 году подсчитанный вред от лес-
ных пожаров составил 8 млрд рублей.

Главам муниципальных образо-
ваний рекомендуется создать мине-
рализованные полосы шириной не 
менее 1,4 м, разделяющие населен-
ные пункты и прилегающие к ним 
поля. При этом территория вокруг 
поселений в радиусе 25–30 м долж-
на быть очищена от сухостойных 
деревьев, валежника, порубочных 
остатков, сухой растительности и 
других горючих материалов. В гра-
ницах муниципальных образований 
будет организовано патрулирование 
добровольных пожарных и волон-
теров.

Иван МАМОНТОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

В регионе вводится 
особый противопожарный режим
БЕЗОПАСНОСТЬ

С 1 апреля на территории Иркутской области 

устанавливается особый противопожарный 

режим, который будет действовать до начала лета. 

Особое внимание в регионе уделят профилактике 

и предупреждению, чтобы не допустить пожарной 

катастрофы, случившейся в прошлом году. В два 

раза увеличится кратность авиапатрулирования 

лесов для своевременного обнаружения 

пожаров на малых площадях, для этого будет 

задействовано четыре легкомоторных самолета и 

самолеты Ан-2.
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ПАРЛАМЕНТ

Комитет по собственности 

и экономической политике 

наряду с бюджетным – 

самый многочисленный 

в Законодательном 

Собрании Иркутской 

области: в него входят 

10 депутатов. И каких! 

Руководители и 

председатели совета 

директоров ведущих 

предприятий, для которых 

экономика не отвлеченная 

наука, а способ мышления. 

Кроме твердых позиций и 

крепких знаний у них есть 

качество, которое очень 

импонирует председателю 

комитета Ольге Носенко.

– Пунктуальность. Назначен коми-
тет на десять утра – в десять все уже 
на месте. На что уж Александр Алек-
сеевич Вепрев занят выше головы, 
все-таки директор авиазавода, мог бы 
сослаться на занятость, но нет: не про-
пустил ни одного заседания комитета, 
ни одной сессии.

– Вы, кажется, тоже везде успева-

ете: кроме своего комитета недавно 

выступали в комитете по жилищной 

политике и ЖКХ Госдумы. Что вас 

туда привело?

– Защищала наше законода-
тельное предложение. Можно было, 
конечно, и не ездить, изложить на 
бумаге. Но решили объяснить свою 
позицию лично на комитете в Госду-
ме. А дело касалось ни много ни мало 
как поправки в Жилищный кодекс. 
Он требует, чтобы жильцам муни-
ципальных квартир в домах, под-
лежащих сносу как ветхое аварий-
ное жилье, предоставлялось равно-
значное жилье в том же населенном 
пункте. Но это правило хорошо для 
южных районов нашей области, а для 
северных совершенно не подходит. 
Строить новые дома там дорого: все 
завозное. К тому же опытные стро-
ители наперечет. А построить нужно 
немало, около 50 тыс. кв. м, чтобы 
обеспечить новым жильем более 
3 тыс. человек. Вот мы и предложили 
с согласия жильцов предоставлять 
квартиры в любом другом населен-
ном пункте области. И были не оди-

ноки, нас поддержало 27 субъектов 
Российской Федерации.

– Я заметил, на каждой сессии 

депутаты рассматривают поправки к 

федеральным законам, предлагаемые 

законодателями других регионов, и, 

как правило, их одобряют. В знак про-

винциальной солидарности?

– Исключительно из целесообраз-
ности. На местах виднее, как закон 
работает, где в нем лишние или, нао-
борот, недостающие положения. Ведь 
это дума поселка Артем Бодайбин-
ского района подсказала нам высту-
пить с законодательной инициативой. 
Они считают, что отдаленные север-
ные поселения не в силах реализовать 
право на переселение из ветхого и ава-
рийного жилья. Невозможно на зало-
женную в программе цену в 33 тыс. 

рублей за кв. м построить дом. Дешевле 
выделить жилье в другом месте, чем 
перевозить стройматериалы к ним за 
тысячу километров.

– Как отреагировал комитет Гос-

думы на ваше предложение? Сумели 

убедить их внести поправку в Жилищ-

ный кодекс?

– К нашей инициативе отнес-
лись с пониманием, сказав, что идея 
правильная, но проблема в том, что 
поправка в Жилищный кодекс рас-
пространяется ведь не только на нашу 
область, но и на всю страну. А как это 
отзовется во всероссийском масштабе 
– пока непонятно. Пообещали, что 
комитет рассмотрит детально, прове-
дет необходимую экспертизу и будет 
способствовать продвижению нашего 
предложения.

– Будем надеяться, что госдумов-

цы не затянут с поправкой, как они 

тянули с законом об организации 

регулярных перевозок пассажиров 

автомобильным транспортом. Если 

не ошибаюсь, он пролежал в Госдуме 

пять лет?

– Не меньше.

– Почему столь прохладное отно-

шение?

– Ну, я не депутат Госдумы, мне 
трудно судить. По всей видимости, 
кому-то было выгодно попридержать 
закон.

– А вы без федерального закона не 

могли принять областной?

– Принять, конечно, могли, но он 
был бы нелегитимным, его в каждом 
суде можно было бы оспорить. Мы и 
письма писали, и нашего депутата в 
Госдуме Сергея Тена подключали. И 
только в июле прошлого года долго-
жданный федеральный закон, регу-
лирующий пассажирские перевозки 
автомобильным и городским наземным 
электрическим транспортом, был при-
нят. И мы уже на последней сессии, 
буквально за несколько дней до Нового 
года, успели принять сразу в двух чте-
ниях свой областной закон.

– Необходимость в нем была боль-

шая?

– Он должен был определить: 
кто за что отвечает в транспортном 
обслуживании населения. Когда мы 

провели круглый стол, то увидели, что 
в этой сфере царит полная анархия. 
Рынком перевозок командует частник, 
захватывая самые выгодные маршру-
ты, а невыгодные – сбрасывая на плечи 
муниципального транспорта, который 
выживает только за счет многомилли-
онных бюджетных дотаций. Особенно 
страдал Иркутск. При цене билета в 
12 рублей, которая не менялась уже 
много лет, реальные издержки на пере-
возку одного пассажира оказались 
вдвое больше. Нужен был хозяин.

– И вы, если я не ошибаюсь, пере-

дали своим законом хозяйские функ-

ции муниципалитетам?

– Совершенно верно. Они назна-
чают наиболее удобные для  горожан 
маршруты, остановки, расписание дви-
жения, следят за состоянием транс-
портных средств, чтобы они обеспе-
чивали безопасность движения. И, 
конечно, определяют тарифную поли-
тику. Мэру на месте виднее, какую 
стоимость проезда назначить, чтобы не 
ущемлять интересы ни пользователей 
транспортных средств, ни перевозчи-
ков.

– Ваш комитет уже не раз выно-

сил на обсуждение областной закон о 

капремонте многоквартирных домов. 

Закон создан на основе федерального, 

поменять его коренным образом нель-

зя, но вы вносите в него поправки.

– Действительно, отменить взносы 
на капремонт мы не можем, понятно, 

что одно государство не в силах оси-
лить такие расходы. Хотя не исключаем 
возможность дополнительного финан-
сирования из областного бюджета. А 
поправки касаются сроков проведения 
капремонта. В области в течение 30 лет 
необходимо отремонтировать почти 
15 тыс. домов. Если раньше они были 
разбиты на пятилетние периоды, то 
сейчас мы сделали их трехлетними. А 
вот гарантии будут выдаваться на пять 
лет. Еще одна существенная поправка: 
условия отбора подрядных организа-
ций будут определяться российским 
правительством.

– Депутат Анатолий Дубас вно-

сил законопроект о выводе из спи-

ска жилья, подлежащего капремон-

ту, домов, физический износ которых 

превышает 70%. Сейчас они вынужде-

ны вносить на капремонт деньги, но 

он их домам вряд ли поможет. Вы его 

поддержали?

– Сознавая всю остроту пробле-
мы, мы вынуждены были отклонить. 
Дело в том, что сегодня в федераль-
ную программу переселения из вет-
хого и аварийного жилья включены 
только те дома, которые были призна-
ны таковыми до 1 января 2012 года. 
Жильцов необходимо обеспечить 
новыми квартирами до 2017 года. И 
они будут обеспечены. Но расширять 
список аварийного жилья – это значит 
взваливать на областной бюджет непо-
сильную обузу, которая оценивается в 
30 млрд рублей. Такой объем работ 
можно осилить лишь с федеральной 
помощью. Над этим мы сейчас работаем 
совместно с областным правительством.

– Ваш комитет как никакой другой 

отвечает за исполнение депутатских 

запросов. Сколько их сейчас числится?

– Было семь, но на последнем 
заседании комитета мы сняли один с 
контроля. Это, пожалуй, у нас самый 
долгожитель, отправленный еще двумя 
депутатами предыдущего созыва в 
адрес губернатора Дмитрия Мезенце-
ва. Касался он затянувшегося строи-
тельства Иннокентьевской слободы. 
Первые пять блок-секций там возве-
ли довольно быстро, а потом начались 
всяческие сложности: то деньги испа-
рились неизвестно куда, то подрядчик 
обанкротился. Мы, можно сказать, глаз 
не спускали с этой стройки, постоян-
но заставляя отчитываться членов пра-
вительства, его курирующих. И вот, 
наконец, министерство строительства 
нам доложило: все 20 блок-секций бла-
гополучно сданы и заселены жильца-
ми. Осталось лишь, дождавшись тепла, 
завершить благоустройство прилегаю-
щей территории.

Олег ГУЛЕВСКИЙ

Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Ольга Носенко: Как бы ни был хорош закон, 
последнее слово за практикой

На местах виднее, как закон работает, где в нем 

лишние или, наоборот, недостающие положения. 

Ведь это дума поселка Артем Бодайбинского рай-

она подсказала нам выступить с законодательной 

инициативой. Ее депутаты считают, что отдален-

ные северные поселения не в силах реализовать 

право на переселение из ветхого и аварийного 

жилья. Дешевле выделить жилье в другом месте, 

чем перевозить стройматериалы к ним за тысячу 

километров.

Окончание. Начало на стр. 1

КЛИМАТ

Лето в 2015 году на большей части террито-
рии региона началось в первой половине мая. 
Среднемесячная температура воздуха была на 
2–5 градусов выше обычного. Число дней с 
температурой выше 25 градусов достигало 20 
за месяц. На 40% метеостанций области абсо-
лютные значения максимальной температуры 
воздуха оказались превышены. 

Жара стояла и в начале сентября – в днев-
ные часы температура повышалась до 25, места-
ми в южных районах до 30 градусов. Количе-
ство осадков в 2015 году, как и в 2014-м, было 
около и меньше нормы. 

– В этом году погода продолжает препод-
носить сюрпризы, – отметила Татьяна Прота-
сова. – Если в январе температура воздуха на 
большей части территории региона была около 
и ниже нормы, то в феврале и во второй декаде 
марта она вновь превысила многолетние значе-
ния на 2–9 градусов. Апрель тоже ожидается 
теплее обычного – в среднем будет минус 2 – 
плюс 3 градуса. В северных районах понижение 
температуры до минус 14–19 градусов в ноч-
ные часы наиболее вероятно в середине первой 
декады и в конце месяца. Осадков будет мень-
ше нормы. На севере области – около и выше 
нормы, причем в отдельные дни в виде снега.

Урожай вновь под угрозой

На конференции было заявлено, что засуха, 
случившаяся в Иркутской области в 2015 году, 
может иметь долговременные последствия. Как 
отметил Владимир Гонтарь, начальник отдела 
агрометпрогнозов и агрометеорологии Иркутско-
го гидрометцентра, эта засуха была аномальной, 
жестокой и особо опасной. Причем критериев 
особо опасного природного агрометеорологиче-
ского явления она достигла во второй декаде июня. 

Зона засухи оказалась очень обширна, но 
наиболее серьезно пострадали 13 районов – 

Аларский, Баяндаевский, Боханский, Нукут-
ский, Осинский, Эхирит-Булагатский, Иркут-
ский, Усть-Удинский, Черемховский, Качуг-
ский, Усольский, Зиминский, Балаганский. 
Режим чрезвычайной ситуации был объявлен 
24 июля и действовал до 4 августа. От засухи 
пострадало 194 хозяйства. Погибло свыше 98 
тыс. га посевов. Прямой ущерб составил 681 
млн рублей. Засуха уже нанесла серьезный 

урон, но ее последствия могут быть долговре-
менными, и это скажется на урожае 2016 года.

Владимир Гонтарь отметил, что недобор осад-
ков возник еще в апреле 2015 года. В дальнейшем 
в вышеуказанных районах наблюдались про-
должительные (от 20 до 40 дней) периоды без 
эффективных дождей. Кроме того, аномально 
жарким стал период с 8–9 июня до 12–13 июля.

– Весна и начало лета в Приангарье обычно 
засушливы. В то же время, июнь и август – 
дождливы. Поэтому потери почвенной влаги 
после продолжительных дождей восстанавли-
ваются, и поля уходят в зиму с нормальными 
влагозапасами, что является залогом необхо-
димого увлажнения почвы к началу посевных 
работ. Однако в 2015 году июль и август дождя-
ми не баловали. Образовался большой недобор 
осадков – около 60% от нормы. Таким образом, 
запасы влаги в почве не были восполнены, и 
значительная часть полей ушла под снег с низ-

кими влагозапасами, образовав потенциальный 
очаг засушливости к началу сева сельхозкуль-
тур. Удельный вес этого очага составил около 
35% всей пашни области, или порядка 300 тыс. 
га, – пояснил Владимир Гонтарь. 

Начальник отдела агрометпрогнозов также 
отметил, что в зимний период в сибирских 
условиях почва практически не пополняется 
влагой, потому что промерзает. Ожидается, что 
за счет талых вод очаг засушливости несколько 
уменьшится – до 20%, но и это довольно много. 
Таким образом, сегодня складывается сложная 
и тревожная обстановка, связанная с борьбой 
за урожай. В этих условиях повышенное зна-
чение приобретают агротехнические меропри-
ятия, направленные на сохранение почвенной 
влаги. Положение может также спасти большое 
количество осадков в весенний период. Но уже 
известно, что в апреле таковых не ожидается. 
Точного прогноза на май пока нет. 

Мало воды

Об особенностях маловодья в 2014–2016 
годах на конференции рассказала Наталья 
Якимова, начальник отдела гидрологических 
прогнозов Иркутского гидрометцентра. По ее 
словам, в течение последних двух лет в бассей-
не озера Байкал сохраняется сложная гидро-
логическая и водохозяйственная обстановка, 
вызванная дефицитом дождей в летне-осен-
ний период 2014–2015 годов, когда месячные 
суммы осадков составляли всего 25–65% от 
нормы. Это стало причиной низкой водно-
сти рек, в том числе впадающих в Байкал. 
Полезный приток озера снизился на 30–50%. 
Подобное бывает один раз в 20 лет. Малово-
дье сказалось и на бассейне реки Лены, где в 
прошлом году возникли проблемы с работой 
речного флота и доставкой грузов в рамках 
северного завоза. 

Начиная с июня 2014 года все выпущенные 
Росгидрометом прогнозы притока ориентиро-
ваны на низкую водность. Наполнение Байкала 
в 2014 году составило 45 см, в 2015-м – 44 см, 
при среднем многолетнем 90 см. 

Режим работы Иркутской ГЭС с октября 
2014 года снижен до 1 тыс. 300 куб. м в секун-
ду, а с начала февраля 2016 года до середины 
апреля – до 1 тыс. 250 куб. м в секунду, и это 
минимальный допустимый расход воды, необ-
ходимый для работы водозаборов в нижнем 
бьефе Иркутской ГЭС. 

Маловодье, охватившее Ангаро-Байкаль-
ский бассейн, имеет ряд негативных послед-
ствий для региона. Это, в частности, снижение 
энергоотдачи ГЭС, неблагоприятные условия 
для судоходства, ухудшение экологической 
обстановки. В настоящее время на Байкале про-
должается сезонное понижение уровня воды. 
По состоянию на 22 марта он опустился до 
отметки 455,78 м Т.О., что на 33 см ниже средне-
го многолетнего значения и на 16 см ниже, чем 
в прошлом году. Ориентировочно снижение 
уровня продолжится до 1 мая 2016 года до отме-
ток 455,70–455,74 м Т.О.

Участники конференции пришли к выво-
ду, что работа гидрометслужбы имеет важное 
социально-экономическое значение. Измене-
ние климата затрагивает все секторы реаль-
ной экономики. Выявление угроз и вызовов, 
выгод и преимуществ для конкретной отрас-
ли, а также проведение адаптационных меро-
приятий к изменению климата является одним 
из элементов стратегического планирования в 
регионах и стране в целом.

Юлия УЛЫБИНА

Жарче, суше, влажне е 
Иркутские метеорологи рассказали о последствиях засухи и маловодья 

Маловодье, охватившее Ангаро-
Байкальский бассейн, имеет 
ряд негативных последствий 
для региона. Это, в частности, 
снижение энергоотдачи ГЭС, 
неблагоприятные условия 
для судоходства, ухудшение 
экологической обстановки. В 
настоящее время на Байкале 
продолжается сезонное 
понижение уровня воды.

СПРАВКА

Всемирный метеорологический день отмечается с 
1961 года и является днем признания того вкла-
да, который внесли гидрометслужбы всего мира в 
борьбу за безопасность и благополучие общества.
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– Вы занимаетесь исследованием 
региональных демографических про-
цессов и проблем развития пригоро-
дов в Иркутской области, защитили по 
этой теме докторскую диссертацию и 
опубликовали монографию. Сельская 
жизнь вблизи крупных городских цен-
тров действительно меняется?

– Начнем с того, что юридически 
пригородов в России вообще нет. По 
административному делению суще-
ствуют только город и сельский район. 
Пригород во многом новое явление. 
Безусловно, пригороды были во время 
массовой урбанизации, например, в 
1960-е–1970-е годы. Но это были про-
цессы роста городов: люди из сель-
ских районов приезжали в город, но в 
городе жилья просто не было, поэтому 
селились на окраине. Так получался 
большой пригород, который постепен-
но поглощался городом. Сейчас приго-
роды Иркутска растут не за счет селян, 
а за счет горожан, выезжающих на 
постоянное жительство.

– По какой причине люди переез-
жают за город? Хотят жить поближе 
к природе? 

– Жить возле природы – это всего 
лишь идея, за ней скрываются совер-
шенно неэкологические мотивы. Без-
условно, жить на природе хорошо. Но 
представим ситуацию, когда человек 
переезжает из Иркутска в Хомутово. На 
том месте, где сейчас строится жилье, 
раньше были колхозные поля, и предста-
вить там очень хорошие экологические 
условия сложно. Люди переезжают в 
пригород сугубо из-за экономического 
расчета. Стоимость постройки дома на 
150–160 кв. м в пригороде (не элитном) 
эквивалентна стоимости однокомнат-
ной квартиры в Иркутске. Причем вы 
не можете купить однокомнатную или 
даже двухкомнатную квартиру, а потом 
к ней пристроить новую комнату. А в 
пригороде дом можно строить частями.

Казалось бы, большое жилье содер-
жать дороже. Но тарифы в городе и 
на селе значительно разнятся, и это 
позволяет сэкономить. Я провел около 
100 интервью с жителями пригородов 
в разных категориях, и они отмечают, 
что реально содержание дома пример-
но эквивалентно содержанию двух-
комнатной квартиры в Иркутске. 

Кроме того, люди едут в пригород 
за удобством организации жилого и 
личного пространства. При строитель-
стве вы планируете дом так, как нужно 
именно вам. Очень трудно спланиро-
вать квартиру, хотя говорят, сейчас 
можно приобрети свободную плани-
ровку. Все равно пространство зам-
кнуто, ведь изначально определено, 
сколько у вас окон, где вход. Жить в 
пригороде без машины нельзя, но и 
в городе у многих машины. Однако 
проблема «куда поставить машину на 
ночь?» знакома почти всем горожанам. 
А в пригороде можно построить гараж, 
и не один. А это тоже организация соб-
ственного пространства. 

Административная граница между 
городом и сельской местностью явля-
ется очень важным ресурсом. Жители 
пригородов об этом даже не задумыва-
ются. Но сельские расходы значитель-

но ниже, чем городские. А зарплаты 
– городские. И за счет этой разни-
цы жители пригородов выигрывают и 
обеспечивают себе совершенно другое 
качество жизни.

– Можете ли вы описать типичных 
жителей пригорода?

– Это довольно сложно. С одной 
стороны, у них есть важная общая 
черта: это в подавляющем большин-
стве жители Иркутска, переехавшие 
на постоянное место жительства в при-
город. То есть это не бывшие селяне, 
перебирающиеся в город, не жите-
ли отдаленных районов и небольших 
городов, а преимущественно иркутя-
не, которые осознанно делают выбор 
в пользу жительства за городской чер-
той. При этом практически все они 
сохраняют тесную связь с городом: 

продолжают работать на городских 
предприятиях, пользуются услуга-
ми социальной, культурной и другой 
инфраструктуры города, словом, по 
своим запросам и интересам они оста-
ются горожанами. В большинстве это 
люди молодого и среднего возраста, 
имеющие устойчивую занятость.

С другой стороны, горожане, вые-
хавшие на жительство в пригород, 
представляют очень разные группы. 
Дело даже не в уровне доходов или 
характере занятости (хотя это тоже 
важные факторы), а в том, как те или 
иные группы горожан осваивают при-
город. Одни предпочитают закрытые 

коттеджные поселки, престижные и 
статусные, другие, даже при наличии 
финансовой возможности, предпочи-
тают строить или покупать жилье в 
существующих населенных пунктах, 
иногда – на территории дачных това-
риществ. Третьи строят или покупа-
ют жилье эконом-класса в сельских 
населенных пунктах или на их окраи-
нах. Совершенно особую группу фор-
мируют те, кто вольно или невольно 
попадает на жительство в пригород-
ные микрорайоны (например, жители 
микрорайона Луговое).

– Как взаимодействуют коренные 
селяне с пришлыми горожанами?

– Встреча этих групп населения 
всегда проходит непросто: разные 
представления о том, что правильно, 
а что нет, разные уклады жизни. Поэ-

тому когда началось бурное освоение 
горожанами пригорода, разумеется, 
возникали ситуации конкуренции, 
оспаривания пространства «коренны-
ми» и «пришлыми» – это старая, как 
мир, история. У «коренных» «правиль-
ными» являются сельские традиции, 
сельская экономика, образ жизни. Для 
перебравшихся в пригород горожан – 
это «город за городом», «село город-
ского типа», место, где «можно жить, 
как в городе, но без городской скучен-
ности». Постепенно идет «притирка», 
формируется компромиссный образ 
пригорода.

– Как меняется сельская местность 
в связи с тем, что туда переезжают 
горожане? 

– Горожане сильно преобразу-
ют сельскую местность. Когда люди 
поехали массово в села Иркутского 
района, возник дефицит мест в сель-
ских детских садах. Для села это нон-
сенс, никогда такого не случалось. И 
вдруг не только возник дефицит, но и 
появилась совершенно невозможная, 
совершенно непредставимая ситуация 
для сельской местности, когда за место 
в детскому саду начинают оказывать 
помощь – то, что для города совершен-
но естественно и нормально, для села 
это невозможная вещь.

В пригородных селах появился абсо-
лютно новый бизнес. Он рассчитан 
только на горожан, которые туда пере-
брались. В Хомутово на центральной 
площадке стоят два больших магазина. 
Очевидно, что это не ориентировано на 
коренных жителей села. Помимо этого 
в селе появились флористический мага-
зин, автомойки. Это тоже нетипично. 
Платить деньги за мытье автомобиля 
большинство коренных селян не гото-
вы. Становятся востребованными обра-
зовательные услуги по присмотру за 
детьми. Это дало очень мощный толчок, 
и пригород стал пространством нефор-
мальной экономики услуг.

На мой взгляд, развитие пригород-
ной экономики объективно и зако-
номерно. Появляются группы жите-

лей с новыми запросами, привычка-
ми, потребностями. Они формируют 
новый и, главное, платежеспособный 
спрос, не типичный для сельской мест-
ности. И бизнес весьма гибко реагирует 
на этот спрос. Если говорить о направ-
лениях развития такого бизнеса, то мне 
кажется, что сфера услуг в пригороде 
по-прежнему будет ведущей. В зависи-
мости от характера населения, которое 
складывается в тех или иных частях 
пригорода, будут развиваться и те или 
иные услуги, их качество, цены: где-то 
будут преобладать эконом-варианты, 
где-то люкс.

– Меняется ли рождаемость в при-
городе в связи с массовым заселением 
горожанами?

– Пригород это такое простран-
ство, где устоявшиеся модели пове-
дения, в том числе репродуктивного, 
сталкиваются с новыми возможностя-
ми и новыми ограничениями. Рождае-
мость в пригороде, безусловно, пони-
же, чем в сельской местности, но и 
заметно выше, чем в городе. Для жите-
лей села более характерна высокая 
рождаемость, большее число детей в 
семье, чаще встречаются многопоко-
ленные семьи. Большинство горожан 
не думают о большой семье с пятью–
семью детьми. Но вместе с тем, их 
уже ничего не сдерживает от большого 
числа детей. Жилищный вопрос уже 
решен. Сейчас дети могут выйти во 
двор многоквартирного дома и всегда 
найти себе компанию. А на усадеб-
ных поселениях большой компании не 
будет. Соответственно, если в семье 
один ребенок, то что он будет делать 
на этом участке? Это тоже заставляет 
подумать, не завести ли еще одного 
ребенка. Таким образом, пригород ста-
новится дополнительным фактором, 

который позволяет рассчитывать хоть 
на какое-то повышение рождаемости. 
Конечно, он не вернет нас к пяти или, 
тем более, семи детям в семье, но даст 
шанс, что значительное число семей, 
живущих в пригороде, заведет хотя бы 
третьего ребенка. 

– Как, по-вашему, будут разви-
ваться пригороды Иркутска в даль-
нейшем?

– На мой взгляд, потенциал для 
роста пригородов Иркутска еще доволь-
но высок. Он определяется, прежде 
всего, разницей в стоимости жизни в 
городе и за его пределами. Как я уже 
говорил, строительство и содержание 
жилья в пригороде дешевле. В сель-
ской местности есть возможность при-
обрести продукты и некоторые услуги 
в неформальном порядке, так сказать 
«от производителя», что гарантирует их 
качество и более низкие цены.

Строители и девелоперы присматри-
ваются к пригородным территориям – 
бизнес идет за спросом. Но здесь есть, 
на мой взгляд, серьезный риск. Стро-
ительство низкобюджетного жилья в 
многоэтажных домах (например, по 
Голоустненскому тракту за Дзержин-
ским и далее на окраине Пивоварихи), 
создает риск фавелизации – образо-
вания не относительно зажиточного и 
респектабельного пригорода, а своего 
рода многоэтажных трущоб. Низкая 
цена такого жилья тесно связана с его 
низкими потребительскими качества-
ми, то есть рассчитана либо на бедней-
шие слои населения, либо на молодежь. 
В перспективе эти точки могут стать 
большой проблемой.

Равиля ФАТТАХОВА

Фото Максима АРЗАЕВА

   
 

СОБЫТИЕ 

24 марта 2016 года в Иркутске 
состоялся практический семинар 
по вопросам автоматизации 
корпоративного обучения и 
проверки знаний, проведения 
инструктажей для работников 
промышленных предприятий 
в области охраны труда и 
безопасности производства.

Организатором мероприятия выступила компа-
ния ТЕРМИКА (Москва) – российский разработчик 
современных средств электронного обучения и про-
верки знаний работников промышленных предпри-
ятий. 

В ходе семинара слушателям был представлен 
доклад о необходимости и важности качественной 
подготовки персонала в области охраны труда и без-
опасности производства, а также эффективности и 
легитимности использования электронных техноло-
гий обучения.

Повышенный интерес со стороны организаций 
к современным разработкам в данной сфере обу-
словлен стремлением к оптимизации временных и 
финансовых затрат, связанных с проведением обуче-
ния сотрудников в сторонних организациях, которые 
зачастую бывают довольно существенны.

В рамках решения данной задачи участникам меро-
приятия была продемонстрирована автоматизирован-
ная система корпоративного обучения и проверки 
знаний персонала ОЛИМПОКС, входящая в ком-
плексную линейку продуктов компании ТЕРМИКА и 
позволяющая организовать качественное обучение 
одновременно большого числа сотрудников непосред-
ственно на рабочем месте.

Электронные обучающие продукты по вопро-
сам промышленной и энергетической безопасности, 
охраны труда, ГО и ЧС, работающие под управле-
нием данной системы, имеют преимущества перед 
традиционными способами обучения за счет сочета-
ния индивидуального подхода с интерактивностью и 
наглядностью. Специальные методики представления 
информации позволяют минимизировать временные 
затраты на ее изучение, а набор готовых тестовых 
заданий – оперативно проверить уровень усвоенных 
знаний. 

Компания ТЕРМИКА продолжит практику прове-
дения семинаров в регионах России. С подробностями 
можно ознакомиться на сайте www.termika.ru.

Тел.: (495) 956-21-01, 
E-mail: info@termika.ru.

На правах рекламы

Д ИАЛОГ

Правовую базу по 
инвестиционной поддержке 
средне-специальных 
учебных заведений 
разработают в Иркутской 
области. Такое решение 
было принято на заседании 
бизнес-педсовета, которое 
прошло под руководством 
министра образования 
региона Валентины 
Перегудовой. 

Участники дискуссии пришли к выво-
ду о том, что нужно наладить регулярное 
взаимодействие бизнеса и профессио-
нальных образовательных учреждений, 
чтобы устранить перекосы в структуре 
спроса и предложения на рынке труда. 

За круглым столом собрались предста-
вители власти, бизнеса, преподаватели и 
студенты колледжей и техникумов. 

– В Иркутской области создан топ-50 
востребованных профессий, улучшается 
материально-техническая база професси-
ональных организаций, работают центры 
содействия трудоустройству. Все это спо-
собствует тому, что уровень занятости 
среди выпускников средне-специальных 
учебных заведений достаточно высокий, 
– начала разговор Валентина Перегудова.

Низкую активность ссузов и студентов 
в диалоге с бизнесом отметил гендирек-
тор «Мазда-центр Иркутск» Александр 
Сопин. Проанализировав популярные 
сайты с вакансиями и резюме, он пришел 
к выводу, что большинство предложений 
исходит от предпринимателей, а не от 
студентов.

– Неплохо было бы создать регио-
нальное мобильное приложение, которое 
позволит одним – отслеживать вакансии, 
другим – искать подходящих специали-
стов, – предложил Александр Сопин. 

Еще, по его мнению, региону нужен 
инкубатор профессий, где подрастающее 
поколение сможет знакомиться с разны-
ми специальностями на практике. 

Опытом сотрудничества по отбору 
лучших практикантов для последующей 
профессиональной деятельности поде-
лился аналитик управления по работе с 
партнерами и ипотечного кредитования 
Иркутского отделения ОАО «Сбербанк 
России» Михаил Мороз. По его словам, 
банк проводит для студентов Иркутского 
колледжа экономики, сервиса и туризма 
дополнительное обучение и тренинги по 
личной эффективности. Кроме того, есть 
программы по повышению квалификации 
преподавателей.

– Работник банковской системы дол-
жен обладать навыками эффективной 
коммуникации, самопрезентации, уметь 
грамотно вести переговоры, разрешать 
конфликтные ситуации, – объяснил 
Михаил Мороз. – К сожалению, дале-
ко не каждый выпускник ссуза в полной 
мере соответствует этим качествам. 

Ангарская ассоциация предприятий 
индустрии красоты постоянно сотрудни-

чает с профессиональными учреждени-
ями, которые обучают парикмахерскому 
искусству. Ее председатель Лариса Миха-
лева рассказала, что вовлечение студентов 
в мастер-классы, конкурсы профмастер-
ства, где специалисты-практики показы-
вают ребятам разные подходы и техники, 
способствует быстрому профессиональ-
ному росту студентов. 

Заместитель директора Иркутского 
энергетического колледжа Наталья Коз-
ловская отметила, что студенты колледжа 
проходят практику как в учебных ауди-
ториях, так и на предприятиях «Иркутск-
энерго» и «Электросетевой компании». 
Один из таких практикантов Евгений 
Сидоров учится на электрослесаря и в 
будущем планирует продолжить обучение 
в вузе на заочном отделении. 

– Я проходил практику на Ново-
Зиминской ТЭЦ, – рассказал он. – В 
коллективе ко мне относились не как к 
студенту: принеси-подай, а как к коллеге, 
доверяли выполнять серьезную работу, 
например, монтаж. Оценивали как специ-
алиста. Благодаря практике все экзамены 
теперь сдаю на четыре и пять. 

В завершение встречи Валентина 
Перегудова отметила, что совместное 
обсуждение позволило выделить при-
оритетные направления развития трех-
сторонних отношений между образо-
вательными организациями, органами 
власти и бизнес-сообществом. Разработ-
ка правовой базы позволит оказывать 
инвестиционную поддержку ссузам и 
обеспечить условия непрерывного обра-
зования.

Матрена БИЗИКОВА 

 
      

  
   
      

   

ИНТЕРВЬЮ

Все больше иркутян предпочитают жить за городом. 
Пригородные территории активно развиваются и 
преображаются на глазах, городские жители приносят 
в село новые модели поведения и привычки. О том, как 
меняется пригород Иркутска, в интервью «Областной» 
рассказал начальник научно-исследовательской 
части, доцент кафедры политологии, истории 
и регионоведения, руководитель лаборатории 
исторической и политической демографии Иркутского 
государственного университета Константин Григоричев. 

Казалось бы, большое жилье содержать дороже. Но 
тарифы в городе и на селе значительно разнятся. 
Я провел около 100 интервью с жителями приго-
родов в разных категориях, и они отмечают, что 
реально содержание дома примерно эквивалентно 
содержанию двухкомнатной квартиры в Иркутске. 
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Сегодня в Иркутской 

области всем детям с 

врожденными пороками 

сердца может быть 

оказана необходимая 

оперативная помощь. 

Большинству маленьких 

пациентов операции 

проводят в раннем 

возрасте. Шансы на 

полное выздоровление 

при таком методе 

лечения возрастают 

многократно. 

Без страха и отчаяния

Отделение детской кардиохи-
рургии, пожалуй, самое необыч-
ное во всей областной клиниче-
ской больнице. Небольшие уют-
ные палаты, в каждой – туалет, 
душевая кабина и огромный теле-
визор. Красивая мебель, наряд-
ные детские кроватки. Игровая 
комната с множеством ярких 
игрушек и модульных конструк-
торов, по которым с удовольстви-
ем взбираются ребятишки. Счаст-
ливые мамы, с улыбкой наблюда-
ющие за своими детьми… О том, 
что находишься в больнице, напо-
минают лишь стерильная чисто-
та и множество людей в белых 
халатах. Узнав диагноз маленьких 
пациентов, испытываешь недо-
умение: разве можно быть таким 
спокойным, когда дело касается 
проблем с самым важным челове-
ческим органом, – сердцем? Дет-
ским сердцем! Где слезы, страх и 
отчаяние?

– Наточка, не бегай так 
быстро, а то упадешь! – уве-
щевает белокурую двухлетнюю 
девчушку мама Лена. 

Девочка, вырвав ручонку, 
настырно устремляется к игруш-
кам.

– Операцию дочке сделали 
неделю назад, – рассказыва-

ет Елена. – Ребенок родился с 
пороком сердца. Закрывали кла-
пан, делали прокол. На второй 
день после операции дочь уже 
бегать начала. Носится, скачет, 
только успевай ловить. Сейчас 
готовимся к выписке.

Ждет выписку и восьмилет-
ний Миша. Он с мамой приехал 
в Иркутск из села Алымовка 
Киренского района. 

– Чувствую себя хорошо, 
– рассудительно объясняет 
мальчуган. – Доктор говорит, 
что теперь мне можно будет 
ходить на физкультуру, я же 
во втором классе учусь. Хочу 
научиться играть в хоккей. 
Раньше я только смотрел, как 
мальчишки играют, а теперь 
пусть попробуют меня в коман-

ду не взять! Я им столько голов 
забью!

В палате с новорожденными 
малышами у детской кроватки 
хлопочет Татьяна. Ее малышке 
Лерочке сегодня исполнился 
месяц.

– Попали в отделение прямо 
из роддома, – говорит она. – 
Мне сказали о пороке на третьем 
скрининге. После рождения диа-
гноз подтвердился. Операция 
прошла хорошо. Девочка даже 
вес успела набрать – попра-
вилась на 300 граммов! Раньше 
дочурка, когда грудь сосала, – 
синела, задыхалась, не могла 
нормально кушать, а теперь и ест 
хорошо, и спит спокойно. Ско-
рей бы домой. Там нас заждались 
папа и старший братишка.

– Порок сердца мы полно-
стью устранили. Ребенок теперь 
здоров. Разрешены будут и физи-
ческие нагрузки, – успокаивает, 
осмотрев малышку, заведующий 
отделением детской кардиохи-
рургии Владимир Медведев. – 
Потерпите немножко, скоро мы 
вас отпустим домой.

Все дело в системе

Кардиологическая помощь 
для самых маленьких пациентов 
стала доступной благодаря орга-
низации в 2008 году специали-
зированного отделения. Сегод-
ня в областном центре детской 
кардиохирургии выполняют 
большинство операций на серд-
це, кроме самых сложных. Не 

берутся только за пересадку, но 
в России ее пока не делает никто 
из-за юридических сложностей, 
запрещающих использовать дет-
ское донорское сердце. 

– Сейчас 40% наших пациен-
тов – это дети в возрасте до года, 
как во всех клиниках мира, – 
поясняет Владимир Медведев. – 
Наши специалисты выполняют 
почти все операции, существу-
ющие в современной кардиохи-
рургии, в том числе с применени-
ем продленного искусственного 
кровообращения и рентгенэндо-
васкулярных методов – без раз-
реза, через бедренные сосуды. 

В прошлом году иркутские 
кардиохирурги прооперировали 
300 детей, из них 52 новорожден-
ных. Самый маленький пациент 

весил всего 580 граммов. 51 ребе-
нок был прооперирован методом 
рентгенэндоваскулярной хирур-
гии. При помощи так называе-
мой операции без разрезов 11 
пациентам устранили дефект 
межпредсердной перегородки, 
40 – закрыли открытый артери-
альный проток.

Кроме того, стандартной 
мерой поддержки до, во время 
и после операции в последнее 
время становится кровесохра-
няющая технология, которая 
позволяет обойтись без донор-
ской крови. Около 20% всех опе-
раций в 2015 году прошло без ее 
использования. Также в центре 
сегодня применяют продленное 
искусственное кровообраще-
ние, когда гемодинамика сердца 
после операции поддерживается 
аппаратно от суток до несколь-
ких недель. 

– Высокий процент полного 
выздоровления детей с врожден-
ными пороками сердца удалось 
достичь благодаря специально 
выстроенной системе, – рас-
сказывает заместитель министра 
здравоохранения Иркутской 
области Елена Голенецкая. – 
Она включает оказание помощи 

на всех этапах заболевания. Сна-
чала в рамках программы доро-
дового скрининга все беремен-
ные женщины проходят специа-
лизированное обследование. Для 
этого в Приангарье организова-
на работа 21 кабинета ультразву-
ковой диагностики. Так можно 
выявить до 90% всех пороков. 
Кроме того, некоторые поро-
ки проявляют себя сразу после 
рождения – малыш слабый или 
синеет, или не может сосать, – 
и тогда сразу можно поставить 
диагноз. После консультации с 
кардиологами определяется, в 
какой клинике нужно проводить 
лечение. С помощью электрон-
ной системы туда направляются 
все документы ребенка, и роди-
телям сообщают дату операции. 
Для сложных операций рань-
ше нужно было ехать в Ново-
сибирск, Москву или в Томск. 
Конечно, это безопаснее, проще 
и дешевле сделать, пока ребе-
нок еще находится в материн-
ской утробе, потому главная цель 
обследований – выявить порок 
сердца на самых ранних этапах. 
Теперь необходимость отправ-
ки пациентов в другие регионы 
практически отпала, поскольку 
на сегодняшний день у нас сфор-
мирована структура, которая 
может оказывать помощь на всех 
этапах. В результате у нас умень-
шилась очередность на проведе-
ние оперативного лечения. 

Главный детский кардиолог 
Иркутской области Людмила Бре-
гель объясняет, что пациенты с 
врожденными пороками сердца 
из всех районов направляются в 
областной детский кардиологи-
ческий центр на всестороннее 
обследование. Только после этого 
принимается решение о лечении 
– терапевтическом или опера-
тивном. Но и после операции дети 
вновь возвращаются к кардиоло-
гам – на обследование, посколь-
ку только динамическое наблю-
дение гарантирует полное излече-
ние или качественное улучшение 
состояния здоровья детей. 

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

УВЕЛИЧИЛСЯ ПОКАЗАТЕЛЬ 

ДОБРОВОЛЬНОГО 

ОБСЛЕДОВАНИЯ НА ВИЧ

В Иркутской области ВИЧ-инфицированные пациенты полно-
стью обеспечены необходимыми препаратами. Об этом сообщила 
главный врач Иркутского областного центра по профилактике 
и борьбе со СПИДом и инфекционными заболеваниями Юлия 
Плотникова. 
По ее словам, в 2015 году на 22% увеличился показатель добро-
вольного обследования, 16% от этого количества – подростки. 
Отмечается уменьшение отказа от антиретровирусной терапии, 
что стало результатом совместных усилий врачей-инфекциони-
стов и психологического сопровождения пациентов. 
Дети, рожденные от ВИЧ-инфицированных матерей, в 97% случа-
ев рождаются здоровыми. Почти половина инфицированных мам 
родили второго или третьего ребенка. Такого успеха иркутские 
специалисты добились за счет индивидуальной работы с каждой 
беременной женщиной, вставшей на учет, и качественного лекар-
ственного обеспечения. 
– Еще пять лет назад в регионе доля больных детей у особой 
категории рожениц была в разы выше. Изменить ситуацию помог-
ла совместная работа инфекционистов, акушеров, социальных 
работников, психологов и большой группы людей, занимающихся 
диагностикой, – отметила Юлия Плотникова.
В прошлом году число вновь выявленных случаев ВИЧ стало 
на 700 меньше, чем в 2014-м. По заболеваемости Прибайкалье 
переместилось с четвертого на девятое место по стране и пятое по 
СФО. Специалисты отмечают, что число ВИЧ-инфицированных в 
регионе в обозримом будущем не уменьшится. Ведь доступность 
лечения выросла, и, как следствие, увеличилась и сравнялась с 
естественной продолжительностью жизни больных.  
Государственные программы по закупке и обеспечению паци-
ентов антиретровирусной терапией у нас работают без пере-
боев. Это позволяет сдерживать эпидемию в уязвимых груп-
пах. Современные препараты подавляют размножение вируса в 
организме, буквально запирая опасные частицы внутри клеток. 
Со временем пациенты достигают неопределяемой вирусной 
нагрузки. Свободный ВИЧ просто исчезает из крови и других 
жидкостей. В таком состоянии человек перестает нести угрозу 
окружающим как источник болезни, важно только продолжать 
диспансерное наблюдение и лечение, как и при любом другом 
хроническом заболевании. Особую значимость в связи с этим 
представляет своевременное тестирование на ВИЧ. Ведь в таком 
случае болезнь, даже если она будет выявлена, можно остановить 
у любого человека вне зависимости от его пола и возраста.
– Наблюдение врачей и необходимая терапия для всех проводятся 
абсолютно бесплатно. Препараты есть в наличии в любом муници-
палитете региона. Мы обращаем внимание граждан, что не нужно 
бояться проходить обследования. Если человек знает о своем 
заболевании, у него есть возможность вести обычный образ жизни, 
получая необходимые препараты, – сообщила Юлия Плотникова.
Она также подчеркнула, что объем экспресс-тестирования на 
ВИЧ-инфекцию для жителей Иркутской области будет увеличен.

Юрий ЮДИН

ПРОФЕССИЯ 

Так традиционно сложилось, что 

в травматологии и ортопедии 

врачами чаще всего являются 

мужчины. Ведь для выполнения 

многих операций требуется 

физическая сила, приходится 

работать с тяжелыми 

инструментами. Однако успеха 

в этой профессии добиваются 

и женщины. Яркий пример 

– доктор медицинских наук, 

ведущий научный сотрудник 

Иркутского научного центра 

хирургии и травматологии 

Светлана Леонова. 

Из спорта – в медицину

Когда-то она активно занималась лег-
кой атлетикой и мечтала стать спортивным 
врачом. Именно поэтому поступила в меди-
цинский институт Якутского государствен-
ного университета. Обучение совмещала 
с постоянными сборами и тренировками. 
Иногда занятия приходилось пропускать по 
месяцу, но благодаря огромной работоспо-
собности и целеустремленности студентке 
удавалось хорошо учиться, вовремя сдавать 
экзамены. 

Специальность «спортивный врач» в 
Якутске оказалась невостребованной, поэ-
тому Светлана Леонова выбрала близкое 
направление – травматологию. Сразу после 
окончания института летом 1990 года наша 
героиня пришла в экстренную травмато-
логию. В первое же дежурство вчерашняя 
выпускница медицинского института ока-
зывала помощь пострадавшим в серьезном 
ДТП – столкновении двух грузовиков. 

Начало трудовой деятельности выпало 
на лето, когда многие старшие коллеги были 
в отпусках. Период выдался напряженным, 
иногда начинающему врачу приходилось 
работать по трое суток подряд. Сейчас эти 
времена Светлана Леонова вспоминает с 
ностальгией: 

– Работа оказалась очень интересной. 
Энергии было много, поэтому усталости не 
замечала. Коллектив мне попался хороший. 
К женщинам не было никакого снисхожде-
ния, наоборот, опытные уважаемые профес-
сора говорили: учись, смотри, как мы дела-
ем, тебе это пригодится. Любому врачу на 
начальном этапе важна поддержка. Из-за ее 
отсутствия, в частности, некоторые и уходят 
из профессии. У нас на курсе было больше 
100 человек, а врачами стали лишь 30–40. 

В экстренной травматологии в Якутске 
она проработала шесть лет. Затем уехала в 
Иркутск, поступила в аспирантуру, вышла 
замуж. 

Операция на пластилине

Сейчас Светлана Леонова трудит-
ся в Иркутском научном центре хирур-
гии и травматологии, совмещая научную 
и практическую деятельность. На ее счету 
семь медицинских изобретений. Одно из 
последних связано с лечением вальгусного 
отклонения первого пальца стопы, которое 
в народе называют «косточкой». Болезнь 
лечится оперативным методом. Но про-
блема в том, что у некоторых пациентов 
через 5–15 лет после операции начинается 
рецидив. Долгое время Светлана Леонова 

пыталась придумать, как сделать процедуру 
более эффективной. Решение пришло в 2014 
году с помощью… обычного пластилина. 

– Я была в гостях у родственников. Уви-
дела, как племянницы играют с пластили-
ном. Мы с ними слепили стопу, обозначили 
все пальчики. На этих «деталях» я стала 
моделировать операцию, подбирать различ-
ные комбинации. Таким образом, придума-
ла новую методику диагностики и лечения. 
Рассказала о своих идеях коллегам, показала 
на пластилине, – рассказывает Светлана 
Леонова. 

По ее словам, новая технология диа-
гностики предполагает более углубленное 
обследование пациента перед операцией. 
С помощью исследования МРТ благодаря 
высокой визуализации врачи добиваются 
более точной и правильной коррекции одно-
го из таких важных показателей, как угол 
наклона суставной поверхности. От того, 
правильно ли будет он рассчитан, зависит 
итог операции. Иркутские врачи первыми 
обратили на это внимание. 

Методика Светланы Леоновой является 
настоящей инновацией не только в России, 
но и за рубежом. Врач защитила патент, 
сейчас оформляет технологию изобретения. 
Метод, кстати, пока используется только 
в Иркутском научном центре хирургии и 
травматологии. Количество успешно про-
веденных операций увеличилось. Правда, 
врачи не торопятся радоваться. Чтобы гово-
рить о каких-то результатах, нужно собрать 
данные за несколько лет. 

Без права на эмоции 

Светлана Леонова говорит, что профес-
сия научила ее многому, но прежде всего, 
налаживать контакт с пациентами и быть 
терпимой: 

– С возрастом приходит понимание, что 
пациент – это человек, который испыты-
вает боль. Она отражается не только на 

физическом состоянии, но и эмоциональ-
ном фоне. Есть у пациентов личные семей-
ные проблемы, они на приеме все это выпле-
скивают на тебя. Приходится выслушивать, 
успокаивать. 

Она честно рассказывает о врачебных 
ошибках: от них никто не застрахован. 
Правда, слово «ошибка» не использует, а 
говорит, что произошла неудача. 

– Не хотелось бы этих неудач. Но они 
бывают. Естественно, мы их анализируем, 
пациенту все объясняем. Чаще это связа-
но с проблемами костной ткани, слабыми 
атрофичными мышцами. Если пациенту не 
донести информацию, он подумает, что у 
врача кривые руки. К счастью, большинство 
людей понимают нас, – признается Светла-
на Леонова.

Требуется сила

У травматологов-ортопедов, как и у дру-
гих врачей, большая нагрузка. Для успешно-
го выполнения операций необходимо быть 
в хорошей физической форме и уметь кон-
тролировать свои эмоции. По обоим пун-
ктам у Светланы Леоновой полный поря-
док благодаря спорту. Она ведет активный 
образ жизни, ходит в тренажерный зал, 
играет в футбол, хоккей, бегает по 5, 10 и 15 
км. Это помогает не только быть в тонусе, но 
и избавляться от ненужных эмоций. 

А еще врач занимается музыкой. В сту-
денческие годы научилась играть на гитаре, 
а недавно, призналась она, самостоятельно 
освоила игру на пианино: 

– Играю на музыкальных инструментах 
для себя вечерами или когда гости приходят. 
На работе зацикливаться нельзя, обязатель-
но нужна смена деятельности, эмоций. Это 
позволяет потом с новой силой приниматься 
за любимое дело. 

Равиля ФАТТАХОВА 

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ 

Метод Светланы Леоновой

Сердечная помощь
Иркутские врачи оперируют детей 
с врожденными пороками сердца 

СПРАВКА

В ортопедическом отделении клиники Иркутского научного центра хирургии и травматологии лечат 
патологии крупных суставов, заболевания неинфекционного происхождения: последствия травм, 
врожденные заболевания опорно-двигательного аппарата. В подразделении работают шесть врачей, 
24 медсестры. В прошлом году здесь было выполнено 1,3 тыс. операций, из них больше половины – 
высокотехнологичные. 

В прошлом году в кардиохирургическом 
отделении ИОКБ было проведено 300 
операций, в том числе детям до года – 122, от 
одного до трех лет – 65, от трех до 18 лет – 113. 
За пять последних лет в отделении добились 
100%-ной выживаемости пациентов в возрасте 
старше одного года. 

Владимир Медведев



25 МАРТА 2016     ПЯТНИЦА     № 30 (1494)общество6

Откуда есть пошла земля 

тельминская 

Божие место, Тельмоград, а то и 
«пьяная деревня» – как только не 
называли этот поселок и сами тельмин-
цы, и жители окрестных сел и городов. 
Стоящее на тракте или, по старому, 
верстовой Московской дороге поселе-
ние радует глаз красавицей церковью, 
гирляндой прудов и видами на окрест-
ные поля и холмы за рекой Ангарой. 
Самые славные свои дни, когда Усо-
лье было заштатной деревенькой, по 
сравнению с этим волостным центром, 
Тельма, с ее промышленными предпри-
ятиями, пережила в позапрошлом веке. 
Да и в XX столетии здесь процветали 
швейное и спиртовое производства, 
откормочный совхоз и другие пред-
приятия. Теперь многое стало лишь 
страницей истории. Ею-то и заинтере-
совался мой собеседник, давний знако-
мый, усольский журналист и краевед 
Василий Скороход. 

– Основные материалы для сбор-
ника об истории Тельмы лежали в ком-
пьютере года с 2011-го. Мы их под-
готовили с соавтором, коллегой, ныне 
уже, к сожалению, покойным Алексе-
ем Ильинским. Денег не могли найти 
на печать. Но к юбилею спонсоры 
нашлись. Подготовили мы ее на техни-
ческой базе газеты «Усольские новости 
и мiровые репортажи». Спасибо за это 
учредителю – Сергею Бутакову. С ним 
мы, кстати, вдвоем немало поездили 
по архивам. Он свое генеалогическое 
древо составлял, я готовил материалы 
для книг, в том числе и этой. 

– Какой самый главный вопрос был 
для вас в подготовке этого издания? 

– Мы спорили о дате основания 
Тельмы – с историками, с главой адми-
нистрации и Алексеем Ильинским, в 
соавторстве с которым мы написали 
пять книг. Так к единому выводу и не 
пришли. Я считаю, что поселение обра-
зовалось раньше указанного на стеле у 

восточного въезда в Тельму 1660 года. 
Первое описание этой местности дал 
в 1675 году царский посол Спафарий 
– он же Николае Милеску. Отправ-
ляясь по указу Алексея Михайловича 
на амурскую границу и проплывая по 
Ангаре, он в своем «Дорожном днев-
нике» написал следующее: «На пра-
вой стороне деревня Михалево (место 
основания будущего Усолья-Сибир-
ского. – Авт.), а стоит на острову, а 
против деревни, на той же стороне, 
остров, и на том острову жители той 
деревни Михалевой соль варят, а иным 
варить не дают; на той же стороне 
– юрты зимние братские, от деревни 
Михалевой восемь верст, а те юрты 
стоят возле протоки, и идет та протока 
до самого Ыркутского острога…» То 
есть, ранее тут жили буряты, но данные 
о них не зафиксированы. 

Кто-то считает датой основания 
Тельмы 1731 год, когда по указанию 
Витуса Беринга в месте впадения Боль-
шой Тельминки в Ангару был постро-
ен «железоделательный завод» для 
оснастки судов его экспедиции. Но 
ведь значит, до этого что-то тут уже 
было. Хотя бы рабочая сила. 

Железоделательное производство, 
правда, оказалось Берингу ненужным 
– далеко от моря, да и качество метал-
ла, судя по всему, подкачало. В 1734 
году Иркутский и Нерчинский епископ 
Иннокентий требовал, чтобы тельмин-
ский завод был продан за 700 рублей 
Вознесенскому монастырю. Но некий 
управитель предприятия, комиссар 
Бурцев, имел на этот счет иное мнение 
и предложил продать производство…
охотникам, чтобы те не испытывали 
нужды в железе. Об этом факте в своих 
воспоминаниях писал государствен-
ный деятель Василий Татищев, кото-
рый в 1730-е годы начальствовал над 
горными казенными заводами. В его 
же документах значилось, что в 1736 
году «запустелый» железоделательный 
завод, который капитану – командо-

ру Беренгу оказался неудобен, велено 
было продать Бобровскому для строи-
тельства мануфактуры и суконоваля-
тельной мельницы. 

Феномен процветающей 

Тельмы

– Со временем в поселке развер-
нулся целый комбинат, который пери-
одически менял или дополнял свой 
профиль, – продолжает рассказ жур-
налист. – Чего здесь только не выпу-
скалось – сукно, ткани, клей, мыло, 
кожевенные изделия, картон, бумага, 
зеркала, стеклянная посуда. На фабри-
ке также были налажены маслобойное, 
мукомольное, винокуренное, красиль-
ное, лесопильное, известковое, смоло-
куренное производства. Любопытный 
факт. В 1811 году знаменитый воен-
ный министр, князь Барклай-де-Толли, 
представлял императору Александру I 
образцы сукна, которые были окра-
шены по способу, придуманному под-
полковником Иваном Соколовским, 
возглавлявшим в то время фабрику. 
Новый способ царь одобрил. Но все 
же он не получил широкого приме-
нения во всей России. Тельминское 
сукно отпускалось на обмундирование 
только сибирских гарнизонов. Однако 
в 1819 году Соколовского все же награ-
дили орденом Святой Анны II степе-
ни «за изобретение способа окраски 
сукон». 

Жители поселка и по сей день нет-
нет да и выкопают в своих огородах 
осколки флаконов или штофчиков 
фирменного тельминского стекла – 
бирюзовых или окрашенных в цвет 
морской волны. Сохранилось множе-
ство похвальных оценок современ-
ников о его качестве. Писатель Васи-
лий Паршин, в 1849 году посетивший 
фабрику, сообщал, что «хрустальная 

посуда по прочности и красоте отдел-
ки своей не уступает привозимой из 
Москвы». 

Но если о качестве тельминского 
стекла более-менее известно, то факты 
о промышленном развитии поселка 
открываются именно на страницах этой 
книги. Мало кто знает, что красноде-
ревщики Тельмы тягались в мастерстве 
с иркутскими мебельщиками, что здесь 
изготавливались добротные дорожные 
экипажи, что выращивали на местных 
полях ворсовальную шишку для выдел-
ки равендука – парусной ткани. 

Казанская церковь – 

визитная карточка района

В августе этого года прихожане 
храма Казанской иконы Богородицы 
будут отмечать его 200-летие. 

– Это очень необычное для Сиби-
ри, уникальное храмовое здание. И 
до сих пор неизвестно, кто был авто-
ром проекта. В церковных архивах 
говорится о неких итальянских архи-
текторах, а ведь и правда, здесь были 
элементы, свойственные для като-
лических храмов – например, часы, 
которые каждый час играли новую 
мелодию, или фигуры движущихся 
ангелов с трубами. Где-то упоминает-
ся о мастере Шорине и художнике-
архитекторе Мухине. Есть предполо-
жения, что в проектировании участво-
вал иркутский архитектор Кругликов, 
на творчество которого вроде бы как 
повлиял петербургский архитектор 
Казаков. 

Беседуя за чашкой чая, мы с Васили-
ем Петровичем вспоминаем, как в раз-
ное время настоятель прихода прото-
иерей Сергей Кандыбин водил нас на 
высокую колокольню, чтобы показать 
остатки церковного часового механиз-
ма. Именно при этом священнике в 
храме была проведена большая рекон-
струкция. 

– Сколько сил, средств, любви 
было направлено на реставрацию 
храма, которая длилась несколько лет. 
Взять хотя бы внутреннее убранство 
всех этих колонн, пилястр – это дело 
рук ивановских мастеров и жителя 
поселка, всемирно известного резчика 
Ивана Зуева. Он – настоящее тель-
минское чудо нашего времени, талант-
ливый человек, победивший во мно-
жестве международных фестивалей и 
чемпионатов среди скульпторов. Неда-
ром он стал почетным гражданином 
Усольского района.  

О тельминском спирте, 

огурцах и сале 

В книге не обошлось без фирмен-
ной у усольских журналистов черты 
– подмечать повсюду курьезы. Так, 
в главе, где идет речь о возведении 
Транссиба, упоминается случай, когда 
летом 1898 года путейцы, застрявшие 
около Китоя из-за недостроенного 
моста, массово ринулись в Тельму за 
водкой. Этого добра в волостном цен-
тре, да еще с собственным спиртзаво-
дом, водилось немало. С закуской тоже 
проблем не было. Отменные огурцы, 

которые солили по особому рецепту 
и хранили в мелких бочонках в род-
никах, славились на всю округу. То 
же можно сказать и про сало местных 
поросят, взращенных на барде – паху-
чей жидкости, остававшейся от вино-
куренного производства. В общем, мас-
штаб пьяного бедствия оказался таким, 
что из Иркутска пришлось выдвинуть 
туда конные полицейские разъезды. 

– Василий Петрович, а ведь Тельма 
для меня не чужой поселок. Мой отец 
был коренным тельминцем. По семей-
ным преданиям, мои предки жили там 
несколько веков, в то время когда Тель-
ма процветала. Жаль, что этот заин-
тересовавший вас феномен остался в 
прошлом, – обращаюсь на прощанье к 
своему собеседнику. 

– Да, многое забыто, крупные пред-
приятия не работают уже. Но жив посе-
лок. Спортсмены побеждают на разных 
соревнованиях, творческие коллективы 
там хорошие, предприниматели мест-
ные не бедствуют, благо федеральная 
трасса, та самая верстовая Московская 
дорога, проходит через поселение, вот 
и книгу помогли они нам издать. Конеч-
но, многие ездят на работу в тот же 
Железнодорожник, в соседние города, 
но возвращаются домой, в свой Тельмо-
град – Божие место. Да и мало ли как 
история может еще повернуться… А ты 
фамилии предков своих мне напиши, я 
поищу данные в архивах, может, удаст-
ся какие-то открытия сделать…

Юлия МАМОНТОВА 

Фото автора 

ПРОЕКТ

В далеком январе 1904 

года крейсер «Варяг» 

и канонерская лодка 

«Кореец» дали неравный 

бой японской эскадре 

в корейском порту 

Чемульпо. Экипажи 

кораблей покрыли себя 

славой, оба корабля 

потеряны, а подвиг 

кораблей воспет в 

легендарной песне «Врагу 

не сдается наш гордый 

«Варяг».

Иркутские историки давно знали, 
что в знаменитом сражении участво-
вали несколько наших земляков: в 
сохранившихся списках экипажей есть 
имена и фамилии матросов, призван-
ных на службу из Иркутской губернии. 
Однако списки скупы на подробности: 
был ли тот или иной человек на борту 
во время исторического боя, как сло-
жилась его судьба – об этом история 
чаще всего умалчивает. В таких случа-
ях работа исследователя превращается 
в настоящий детектив – информацию 
приходится собирать по крупицам, 
выдергивая ее из различных архивов и 
частных собраний.

Эта история началась в 2013 году. 
Старший преподаватель кафедры исто-
рии России ИГУ, заведующий отделом 
Иркутского областного краеведческо-

го музея Александр Ануфриев расска-
зал об участии иркутян в легендарном 
бою «Варяга» и «Корейца» с японской 
эскадрой нашим коллегам из газеты 
«Восточно-Сибирская правда». В числе 
прочих он упомянул и о матросе Сте-
пане Большешапове, участвовавшем в 
сражении в корейском порту Чемульпо 
против японской эскадры.

О Степане Ивановиче Большешапове 
известно было мало. Зато фамилия ока-
залась «говорящей», ее носили урожен-
цы села Братского, нынешнего Братска. 
Например, в 1812 году в рядах Минского 
пехотного служил человек по фамилии 
Больших Шапок – именно так, раздель-
но, – призывавшийся из Братского. 
Александр Ануфриев предположил, что 
Степан Большешапов тоже может быть 
уроженцем Иркутской губернии.

Какова же была радость истори-
ков, когда на связь вышла жительни-
ца австралийского Мельбурна Ольга 
Ванлис. Она увидела материал в Сети 

и сообщила, что Степан Иванович 
Большешапов приходится ей дедом по 
отцовской линии. Он действительно 
родился в Иркутске 12 января 1882 года. 
В 1894 году окончил начальную школу. 
После был учеником на Николаевском 
железоделательном заводе, находя-
щемся недалеко от Братска. В 1900 году 
Степан Иванович вернулся в Иркутск. 
По предположению Ольги Ванлис, это 
было связано с ухудшением дел на пред-
приятии. В 1903 году молодой человек 
был призван на флот. Будучи матросом 
на лодке «Кореец», участвовал в бою в 
корейской бухте Чемульпо в 1904 году 
против японской эскадры.

Судьбу своего предка Ольга Ванлис 
восстанавливала по семейным расска-
зам и архивным документам. После боя 
при Чемульпо Степан Большешапов слу-
жил в Кронштадте, затем демобилизо-
вался и вернулся в Иркутск. Здесь рабо-
тал помощником машиниста паровоза. В 
1911 году женился на Татьяне Васильев-

не Подгорновой, которая была родом со 
станции Заозерная (ныне Красноярский 
край). По словам Ольги Ванлис, молодые 
сначала жили в Иркутске, затем в Слю-
дянке и Хабаровске. Степан Иванович 
водил поезда по Сибирской и Амурской 
железным дорогам, а в 1915 году устро-
ился машинистом парохода «Арсенал» в 
Хабаровске.

В ноябре 1917 года супруги Больше-
шаповы перебрались из Хабаровска в 
Харбин. Семья приобрела небольшой 
дом в районе Частный Затон. Степан 
Иванович стал членом Русского обще-
ства сунгарийских судоходцев. В 1920 
году у супругов родился сын Николай, 
отец Ольги Ванлис. В 1946 году здесь 
же, в Харбине, родилась и сама Ольга.

С возрастом плавать Степану Ива-
новичу становилось, видимо, труднее, 
и в 1935 году он ушел из пароходства. 
Об отъезде в СССР в 1935 году не 
могло быть и речи – Степан Ивано-
вич был противником советской вла-
сти. Через год Степан Большешапов 
устроился слесарем на мельницу, где в 
1938 году трагически погиб от пораже-
ния электрическим током. В 1954 году 
остальные члены семьи Большешапо-
вых перебрались в СССР.

Сейчас Ольга Ванлис живет в 
австралийском Мельбурне. Она с сожа-
лением вспоминает, что в молодости к 
рассказам о дедушке относилась невни-
мательно. Женщина запомнила лишь, 
что Степан Иванович при случае всегда 
просил гармониста сыграть «Врагу не 
сдается наш гордый «Варяг» и отходил в 
сторонку, чтобы послушать.

– Много лет на стене в родитель-
ском доме висела фотография – мой 
дед и еще четверо моряков с «Корей-
ца», все с Георгиевскими крестами и 
медалями. Еще у нас хранился чере-
нок серебряной ложки с надписью на 

Георгиевской ленточке «Его Импера-
торское Величество герою Чемульпон-
ской битвы». В 1972 году мы решили 
передать эти предметы в Центральный 
музей Военно-морского флота в Ленин-
граде, – рассказала Ольга Ванлис. 

Кстати, изначально Степан Ивано-
вич носил фамилию… Больших Шапок. 
Большешаповым он стал при зачисле-
нии на военную службу.

Александр Ануфриев уверен, что 
эта интересная история войдет в буду-
щую книгу об иркутянах в русско-
японской войне.

– Из таких историй и будет склады-
ваться книга. Поэтому мы просим всех, 
кто имеет какие-либо сведения об уча-
стии иркутян в русско-японской войне, 
откликнуться и поделиться материа-
лом. Уверен, что есть еще много инте-
ресных фактов, о которых мы не знаем. 
Наши земляки воевали во всех войнах, 
в которых участвовала Россия. И воева-
ли по-настоящему, по-сибирски. Нам 
хочется установить максимально воз-
можное число иркутян, участвовавших 
в русско-японской войне, – говорит 
Александр Ануфриев.

Книга об участии иркутян в рус-
ско-японской войне станет продол-
жением серии «Вернувшийся полк». 
В рамках проекта уже выпущено два 
издания. Это книга «Иркутск и ирку-
тяне в Первой мировой войне». Весь 
тираж (а это две тысячи экземпляров) 
передан в школы и библиотеки горо-
дов и районов Иркутской области. Вто-
рая книга – «Иркутск и иркутяне в 
Великой Отечественной войне». В ней 
собрана информация о полных кавале-
рах ордена Славы, генералах-адмира-
лах, связанных с Иркутском. Отдель-
ная глава посвящена мемориальным 
местам – памятникам, улицам, моги-
лам. Материал для книги собирали по 

крупицам. Иркутские историки искали 
информацию в центральном архиве 
Министерства обороны в Подольске, в 
Российском государственном военном 
архиве в Москве и в Центральном госу-
дарственном архиве Военно-морско-
го флота в Санкт-Петербурге. Тираж 
книги также составил две тысячи 
экземпляров и был передан в библио-
теки и школы Иркутской области. Кол-
лектив авторов стал лауреатом премии 
губернатора за достижения в области 
культуры и искусства в 2015 году.

– Для нас важно, чтобы книги 
доходили до конкретных читателей – 
школьников и краеведов. Мы хотим, 
чтобы дети знали и понимали историю 
своего края, тогда они будут гордиться 
ею. Сейчас патриотическое воспита-
ние связано в основном с Великой Оте-
чественной войной. Но на ее фронтах 
сражались сыновья тех, кто в 1914 году 
стоял под Варшавой, кто лег на берегу 
озера Нарочь. А это, в свою очередь, 
внуки тех, кто в 1812 году сражался 
на Бородинском поле. Эта преемствен-
ность, боевые традиции и воспитание 
показывают, что патриотизм появил-
ся не на пустом месте. Патриотизм 
– это любовь к своей родине, боль-
шой и маленькой, умение и желание 
ее защитить. Считаю, что в нынешней 
ситуации патриотическое воспитание 
является актуальной и важной задачей, 
– отметил Александр Ануфриев.

В основной состав авторов серии 
«Вернувшийся полк» кроме Алексан-
дра Ануфриева также входят заведую-
щий кафедрой, профессор ИГУ Сергей 
Кузнецов, профессор ИрГУПСа Юрий 
Петрушин, профессор ИГУ Александр 
Иванов, доцент ИГУ Игорь Чапыгин.

Равиля ФАТТАХОВА

Тельмоград, или Божие место 
Журналист Василий Скороход выпустил 
сборник об истории Тельмы 
ИСТОРИЯ

В поселке Тельма Усольского района идет юбилейная 

«страда». В 2015 году здесь праздновали 350-летие 

со дня основания поселения, а в августе верующие 

будут отмечать 200-летие знаменитого Казанского 

храма, давно ставшего визитной карточкой всего 

района. Однако прошлое и самого поселка, и 

белокаменной его церкви по-прежнему хранит в себе 

немало неизведанного. Даже сама дата образования 

Тельмы все еще вызывает вопросы. Ответы на них 

попытался найти усольский журналист и краевед 

Василий Скороход в своем сборнике «Тельма. 350 лет в 

истории». 

История с продолжением
В Иркутске издадут книгу об участии земляков в русско-японской войне

Канонерская лодка «Кореец»
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– Идея создать здесь Галерею 
скульптуры была рождена совмест-
ными усилиями сотрудников художе-
ственного музея, – отметил генераль-
ный директор Иркутского областного 
художественного музея им. В.П. Сука-
чева Александр Гимельштейн. – Мы 
решили, что именно такого выставоч-
ного пространства не хватает в Иркут-
ске, ведь в наших фондах более 600 
скульптурных произведений – от 
палеолита до наших дней. Конечно, 
главные шедевры представлены в 
нашем основном здании. Но нам не 
хватает от 3 до 5 тыс. кв. м экспози-

ционных площадей, поэтому огромное 
количество блестящих работ хранит-
ся в запасниках. Новое пространство 
даст возможность не только показать 
эти шедевры, но и представить работы 
современных мастеров.

Первая же экспозиция Галереи 
сразу отвечает двум этим задачам, 
ведь в трех залах особняка посетители 
могут увидеть произведения классиков 
отечественной скульптуры XIX–XX 
веков, а в четвертой расположилась 
«Особая кладовая», где представлены 
работы ведущих современных ювели-
ров и камнерезов Санкт-Петербурга и 

Иркутска. Кроме того, по словам Алек-
сандра Гимельштейна, между новой 
Галереей и основным зданием на улице 
Ленина, расположенными на неболь-
шом расстоянии друг от друга, скоро 
появится Сукачевский сквер. Он ста-
нет выставочной площадкой для моло-
дых скульпторов – выпускников и сту-
дентов художественных вузов Иркут-
ска. Уже объявлен конкурс проектов 
преображения этого пространства.

– В Иркутске есть немногочислен-
ная, но очень сильная плеяда масте-
ров, они многие десятилетия серьезно 
занимаются скульптурой, – отметила 
председатель регионального отделения 
Союза художников России Наталья 
Сысоева. – И это несмотря на то, что 
у нас нет базы для изготовления скуль-
птуры и системных заказов. Уверена, 
что с появлением в Иркутске Галереи 
скульптуры ситуация начнет меняться, 
ведь проекты, которые будут здесь реа-
лизовываться, побудят молодых скуль-
пторов к творчеству, что повлечет за 
собой внимание к этому виду изобра-
зительного искусства.

Пока зрители могут познакомиться 
с произведениями признанных масте-
ров скульптуры. В первом зале Гале-
реи представлен XIX век отечествен-
ного пластического искусства. Здесь 
можно увидеть барельеф «Голова Хри-
ста» знаменитого русского скульпто-
ра Марка Антокольского. Напомним, 
что самое известное его произведение 
«Иван Грозный» выставлено в главном 

здании. Всего же в собрании пять его 
работ. Музей также гордится коллек-
цией произведений другого легендар-
ного российского скульптора – Анны 
Голубкиной.

– Восемь работ этого скульптора 
пополнили наши фонды в 1950-е годы, 
когда был закрыт музей-квартира 
Голубкиной в Москве, – рассказала 
заместитель директора музея по науке 
Татьяна Огородникова. – Тогда масте-
ра обвинили в формализме, а некото-
рые ее работы были переданы в наш 
музей. В экспозиции мы представили 
горельеф Анны Голубкиной «Апостол 
Петр» – подготовительную работу к 
большой композиции «Тайная вечеря», 
которая так и не была осуществлена. 
Портрет ее учителя Проселкова и вели-
колепный мраморный бюст «Рыцарь».

Здесь же можно увидеть работы 
Евгения Лансере и других мастеров. 

Следующий зал посвящен совет-
ской скульптуре. В нем представлен 
«Женский торс» работы классика оте-

чественного пластического искусства 
Олега Комова. «Портрет американской 
актрисы Айни Клер» Сергея Конекова. 
Эскиз к памятнику Степану Разину 
Ивана Шадра. Прижизненный бюст 
Владимира Ленина, созданный скуль-
птором Николаем Андреевым. Мра-
морный «Бюст С.М. Кирова» монумен-
талиста Николая Томского. 

Необычное пространство создано 
в «Особой кладовой» Галереи. Ком-
ната с черными стенами, куда благо-
даря плотным шторам не проникает 
дневной свет, особенно контрастирует 
с остальными залами. Здесь в освещен-
ных стеклянных витринах представле-
ны шедевры камнерезного искусства 
из частных коллекций. Проект родился 
совместно с Байкальским союзом кам-
нерезов и ювелиров, с «Творческой 
студией Натальи Бакут» и Art group 
ANABELA. 

– Это великий праздник для нас 
и для всех ценителей камнерезного 
искусства, – отметила на открытии 

Наталья Бакут. – Мы можем гордиться 
тем, что нам удалось создать иркут-
скую камнерезную школу, и она доста-
точно быстро развивается. Центров 
этого вида искусства в России всего 
три – Санкт-Петербург, Урал, а теперь 
и Иркутск. Однако учиться нашему 
мастерству очень долго и тяжело, ведь 
кроме необходимости знать скульпту-
ру, нужно еще чувствовать и понимать 
камень. Получаются особенные про-
изведения, которые способны удивить 
зрителей.

В экспозиции можно увидеть про-
изведения таких мастеров петербург-
ского камнерезного искусства, как 
Сергей Фалькин, Александр Корнилов, 
Сергей Шиманский. А также извест-
ных иркутских художников: Натальи 
Бакут, Максима Морозова, Алексан-
дра Белобородова, Павла Даниловцева, 
Анвара Назырова и других. 

Елена ОРЛОВА

Фото Дмитрия ДМИТРИЕВА

Дом для скульптуры
Открылся в филиале Иркутского художественного музея

ТЕАТР

Как стать интересным и полезным 

современному зрителю? Этот 

вопрос был главным на встрече 

директоров театров кукол Сибири, 

которая состоялась в Иркутском 

областном театре кукол «Аистенок». 

В ней приняли участие девять 

руководителей профессиональных 

коллективов из Читы, Улан-

Удэ, Кемерова, Омска, Томска, 

Железногорска Красноярского 

края, Красноярска, Новокузнецка и 

Братска. 

В столице Приангарья собрались директора 
театров кукол Сибири, чтобы обсудить инно-
вационные формы работы. В качестве примера 
они познакомились со спектаклем «Калиф-аист» 
иркутского «Аистенка». Постановка произвела 
настоящий фурор. 

– Это прекрасная идея, когда спектакль 
может посмотреть зрячий, слабовидящий и сла-
бослышащий человек, – отметила директор 
Железногорского театра кукол «Золотой клю-
чик» Красноярского края Анна Мандрыгина. – 
Я была зрителем с завязанными глазами и после 
этого опыта стала лучше понимать, что чув-
ствуют незрячие. Подобные постановки должны 
появиться во всех театрах кукол.

– Эта фантастическая по своей красоте и 
мастерству исполнения история предполагает 
двойной взгляд на знакомую с детства сказку 
и дает ощутить, что наша помощь нужна тем, 
кто рядом с нами. Именно такие произведения 
искусства вносят огромный вклад в создание 
безбарьерной среды, ведь они показывают нам, 
что главное – не быть равнодушными, – сказа-
ла директор Томского областного театра куклы и 
актера «Скоморох» Лариса Отмахова.

Необычным опытом работы поделился 
Забайкальский государственный театр кукол 
«Тридевятое царство».

– Цель нашего проекта «А-Я» – завоевать 
будущего зрителя. Мы показываем спектакли 
беременным женщинам, ведь не секрет, что ребе-
нок в утробе уже ощущает цвет и свет. А особенно 
на него влияют эмоции, которые испытывает мама, 
– отметил директор театра Александр Мусиенко. 
– Наша идея – показывать пятиминутные исто-
рии прямо в женских консультациях. Далее мы 
создаем спектакли для детей от года до двух. 

Положительный терапевтический эффект 
кукольного искусства отмечают доктора боль-
ниц, в которых регулярно выступает театр «Три-
девятое царство». Необычный опыт показал, что 
кукольное искусство может стать помощником в 
избавлении от различных зависимостей. 

– Волею случая наш театр находится рядом 
с наркологическим диспансером, доктора кото-

рого в качестве арт-реабилитации попросили 
нас провести семинар, а потом и мастер-класс 
по изготовлению куклы, – рассказал Александр 
Мусиенко. – И эти взрослые люди стали сами 
делать кукол, писать стихи, рисовать, ставить 
спектакли. Словно таким образом они пытаются 
выразить свою болезнь. И самое удивительное, 
что у них наступает прогресс в лечении.

Кстати, взрослый зритель сегодня, по сло-
вам директора Омского государственного теа-
тра куклы, актера, маски «Арлекин» Станислава 
Дубкова, уже не считает театр кукол исключи-
тельно детской забавой:

– У нас есть спектакли для самых разных 
возрастных категорий: для детей от двух лет – 
это сказки, а для взрослых – литература высо-
кого уровня – Гоголь, Мольер, Ильф и Петров. 
Самая сложная аудитория сейчас – молодежь 
и тинэйджеры, мы стараемся говорить в наших 
спектаклях на их языке.

Для привлечения подростковой и молодеж-
ной аудитории театры кукол используют всевоз-
можные технические новинки:

– Несмотря на то что наши дети чересчур 
увлечены гаджетами, они ходят в театр, и этот 
вид искусства вызывает у них большой инте-
рес, – подчеркнула Анна Мандрыгина. – Но 
и мы стараемся сделать театр кукол понятным 
для них. Например, к Году кино поставили два 
спектакля с элементами мультипликации. Для 
этого пришлось открыть на нашей базе неболь-
шой кинотеатр. Так родились спектакли «Три 
медведя» с элементами анимации и «Большое 
космическое путешествие» с возможностями 
компьютерной игры. 

Но при всей технической изощренности 
современных спектаклей, традиционная поста-
новка сегодня способна иногда даже больше 
удивить юного зрителя. 

– Мы заметили, что обыкновенный ширмо-
вой спектакль привлекает ребенка больше, чем 
что-либо другое, – рассказала директор Кеме-
ровского областного театра кукол им. А. Гайдара 
Галина Колодчук. – В эпоху доступности совре-
менных технологий наш зритель воспринимает 
кукольный спектакль как реальное чудо. 

Многие коллективы используют таинствен-
ность театрального искусства и стараются при-
открыть зрителю некоторые секреты «кухни» 
кукольного спектакля. 

– Мы задумали проект для всей семьи, когда 
за круглым столом прямо на глазах у зрите-
лей будет создаваться поролоновый спектакль. 
Потом семья сама будет мастерить кукол, а мы 
поможем ей сделать домашний театр, – подели-
лась Лариса Отмахова.

А вот Братский театр кукол «Тирлямы» воспи-
тывает будущих кукольников уже с детского сада.

– Наши режиссеры, бутафоры и актеры 
выезжают в детские сады и работают над созда-
нием мини-спектаклей, – рассказал директор 
Михаил Наприенко. – Потом ребята на нашей 
сцене показывают свои постановки. В этом году 
в программе участвуют пять детсадов, и запись 
уже распределена на несколько лет вперед. 

Елена ОРЛОВА

ПРОЕКТ

В селе Первомайское 

Нукутского района 

работает удивительный 

кукольный театр 

«Теремок». К празднику 

Сагаалгана артисты 

театра подготовили 

премьеру спектакля 

«Дева-Лебедь». Сегодня 

единственному в районе 

уникальному проекту 

требуется поддержка.

На картине Сальвадора Дали 
любопытный мальчик приподни-
мает край моря и смотрит: а что 
там, за неизведанным? Из таких 
любознательных исследователей 
вырастают взрослые люди с дет-
ской душой. Они воспринимают 
жизнь как благо, а не как испыта-
ние. Педагог начальных классов 
Первомайской средней школы 
Надежда Шумихина в куклы влю-
блена с детства. В местной школе 

ее стараниями 15 лет назад поя-
вился школьный кукольный театр.

– Он за мной всю жизнь гуля-
ет, этот театр, – улыбается педа-
гог. 

Она 44 года проучительство-
вала, и где бы ни работала, обя-
зательно создавала кукольный 
театр. В Первомайской школе 
Надежда Александровна трудится 
30 лет. До этого жила в Казах-
стане, близ города Чимкента. В 

неспокойные 90-е годы, когда в 
республике начались национа-
листические брожения, семья 
Шумихиных вернулась в Россию.

С тех пор прошло много лет. 
Дети первых артистов ее театра 
сегодня уже ходят в школу.

– Мне нравится делать куклы, 
– делится Надежда Шумихина. 
– Стоять за ширмой я не люблю, 
мне интереснее наблюдать пьесу 
со стороны зрителя.

В театре 68 рабочих кукол – 
ручных и тростевых. Куклы самые 
разнообразные – от сказочных 
персонажей до звезд эстрады. На 
стенах висят вполне узнаваемые 
куклы – Алла Пугачева, Миха-
ил Боярский, Филипп Киркоров 
и другие. Делают их сами ребята 
под руководством педагога. Лица 
героев лепят из папье-маше, одеж-
ду шьют из кусков ткани. Деко-
рации и украшения для кукол 
делаются из подручных средств. 
Например, монисто для Буранов-
ских бабушек ребята вырезали из 
обычных пивных банок.

Кукольный театр – это син-
тез анимационного, музыкаль-
ного и эстрадного искусств, тро-
гательный и удивительный мир. 
Как рождается кукла? Сначала 
появляется образ будущей звезды 
театра, затем продумывается ее 
имидж и репертуар. Так появляет-
ся персонаж русской сказки или 
звезды шоу-бизнеса.

– Парики, ткани нам весь 
поселок приносит, – рассказыва-
ет руководитель театра. – Шить 
одежду помогают пенсионеры 
Вера Малярова и Татьяна Кон-
стантинова. Татьяна Хороших 
раскрашивает кукол.

В театре занимаются 14 детей с 
первого по 11-й классы. Есть дети 
из неблагополучных семей, для 
которых творчество – прекрас-
ный способ отвлечься от недет-

ских печалей. У ребят из театра 
– добрые и светлые лица. Девяти-
классник Илья Мурзин пришел в 
«Теремок» около года назад.

– Не дразнят тебя друзья, что 
в куклы играешь?

– Да тут у нас все в них игра-
ют! А Надежда Александровна 
добрая, интересно с ней.

Для кого-то театральная 
ширма и действо, за ней проис-
ходящее, уже больше, чем про-
сто игра. Девятиклассница Валя 
Гудаева по секрету сообщила, что 
после школы подумывает о теа-
тральном училище.

В репертуаре кукольного теа-
тра – русские народные сказки, 
известные басни, миниатюры 
собственного сочинения, музы-
кальные номера. Вместе с кукла-
ми ребята исполняют песни наро-
дов мира – русские, бурятские, 
украинские, еврейские, армян-
ские, татарские.

Единственный в округе 
кукольный театр не замкнут на 
себе, поэтому его неплохо знают в 
районе, а особенно любят в сосед-
них селах – Дружный и Степное. 
Первомайское от райцентра нахо-
дится в 60 километрах, а сосед-
ние села и того дальше. Много ли 
культурных событий в глубинке? 
У сельской публики в «Теремке» 
есть свои любимые куклы и номе-
ра, без которых на гастроли лучше 
не выезжать.

– Сейчас мы репетируем спек-
такль «Дева-Лебедь», – рассказы-
вает Надежда Александровна. – Я 
нашла старинное предание о том, 
как в Нукутском районе рассе-
лялись буряты. Согласно легенде, 
молодец Хоредой во время охоты 
увидел купающихся девушек. У 
одной из них он украл одежду-
оперение, она и стала его женой. 
Это представление мы посвятили 
Сагаалгану.

Ребята в театр ходят охотно. 
Столько света и позитива дает 
эта работа. Между тем сам театр 
ютится в крохотном помещении 
бывшего школьного музея, часть 
реквизита «живет» в коробках. 
В комнате шириной в полтора 
метра, в которой проходят репе-
тиции и хранятся куклы, букваль-
но негде присесть. Театру нужно 
звуковое и музыкальное оборудо-
вание, не помешали бы и новые 
декорации. Вдруг найдется спон-
сор, готовый помочь артистам из 
Первомайского? Единственный 
кукольный театр в районе – это 
то, что обязательно стоит сберечь.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Иркутский слет 
карабасов-барабасов 

Где куклы так похожи на людей

ВЫСТАВКА

Новое выставочное пространство, где можно познакомиться с произведениями ведущих 

художников пластического изобразительного искусства, появилось в Иркутске в 

начале марта. Галерея скульптуры художественного музея им. В.П. Сукачева открылась в 

отреставрированном деревянном особняке – бывшем купеческом доходном доме XIX века 

на улице Свердлова, 16.

В селе Первомайское действует 
уникальный театральный проект

Евгений Лансере, 

Лошадь с жеребенком, собрание музея

Дмитрий Шварц, Портрет художницы 

Л.И.Бродской, собрание музея 

Здание галереи

Надежда Шумихина
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ТУРНИР

На заливе Хагдайн-Далай 

Малого моря прошел 

12-й по счету турнир по 

ледовому гольфу. На берега 

Байкала в Ольхонском 

районе съехались десятки 

участников, чтобы 

опробовать новую для себя 

площадку, ведь предыдущие 

соревнования проходили 

вблизи поселка Листвянка 

под Иркутском.

Это уже 12-й турнир Ice Golf Baikal. 
Если раньше он шел два соревнова-
тельных дня, то теперь сменил формат 
и растянут по времени. Есть трениро-
вочный раунд для всех желающих, и 
сами соревнования. Финал состоялся 
на заливе Хагдайн-Далай Малого моря. 

– Здесь более зрелищно, поле 
сложное, что хорошо для гольфистов, 
– говорит родоначальник турнира Ice 
Golf Baikal Юрий Мильвит. – Такой 
формат больше подходит для туристов 
из других регионов, они могут посмо-
треть красоты Ольхона, Малого моря. 
Но иркутяне все же предлагают нам 
проводить финал в Листвянке, им там 
удобнее. Будем думать, как совместить 
две площадки. Хотя истинные люби-
тели ледового гольфа готовы приехать 
куда угодно. Я считаю, на Малом море 
красивей, здесь центр Байкала, здеш-
нюю энергетику не сравнить с энерге-
тикой Листвянки.

Отдаленность площадки, конечно, 
сказалась на количестве участников. 
И все же 20 спортсменов, не считая 
любителей, приехали насладиться этой 
экзотической игрой. Организаторы в 
этом году усложнили маршрут, теперь 
забивать мячи необходимо было не 
только в лунки на льду, но и на траве, и 
даже в пещере мыса Уюга.

– Это специально продумано, 
трава пострижена, люди должны про-
чувствовать разницу между ледовым 

и классическим гольфом, – пояснили 
организаторы.

Сейчас устроителями турнира 
ведутся переговоры с именитыми ино-
странными гольфистами, чтобы те 
приехали на Байкал показать мастер-
класс. Пока крупнейшие состязания по 
ледовому гольфу проходят в Гренлан-
дии, но наше озеро готово составить 
конкуренцию по качеству площадки 
и комфортабельности отдыха. Необ-
ходима только поддержка властей и 
прессы.

– У нас теперь есть все для про-
ведения международного турнира. 
Наличие туристических баз на Байка-
ле позволяет принять большое число 
участников, комфорт на любой коше-
лек. 10 лет назад мы не могли об этом 
и мечтать, – говорит Юрий Мильвит.

Кстати, скоро у турнира по ледово-
му гольфу появится приставка «эко», 
он будет позиционироваться не только 
как спортивное мероприятие, но в пер-
вую очередь – как экологическое.

Иван МАМОНТОВ

Перед стартом сезона руководство 
и владельцы клуба поставили цель – 
выйти в финал. Команда уверенно 
шла к ней все шесть месяцев, попутно 
выиграв и Кубок России. Но самое 
сложное ждало «бело-синих» в полу-
финале Суперлиги. Пятиматчевое 
противостояние с хабаровским «СКА-
Нефтяником» стало украшением 
всего чемпионата. В этой битве были 
и радость побед, и горечь поражений, 
травмы и судейские скандалы. Даже 
погода попыталась помешать иркутя-
нам пройти в финал, когда из-за под-
таявшего льда на стадионе «Рекорд» 
мог быть отменен пятый матч, а «Бай-
калу» засчитано техническое пораже-

ние. Но все уже позади, наша команда 
будет бороться за золото.

Разъяренные хабаровские тре-
неры обвинили иркутский клуб в 
нечестной борьбе, правда, не предъ-
явив ни одного доказательства, и в 
финале пожелали успехов «Енисею». 
Красноярцы тоже намекают, что 
«бело-синие» способны на судейские 
интриги, ссылаясь на то, что в регу-
лярном чемпионате «Байкал» обыграл 
«Енисей» якобы с помощью арбитров. 
Но такие обвинения звучат не первый 
сезон, когда лидеры оступаются, они 
ищут причины поражения не в своей 
игре, а на стороне. Похоже, клубам, 
где собраны лучшие хоккеисты Рос-

сии и Швеции, пока сложно осознать, 
что и без звездных игроков за счет 
слаженных командных действий и 
самоотдачи можно биться за медали, 
как это делает «Байкал-Энергия».

К решающей игре, которая прой-
дет в Иркутске 26 марта, обе команды 
должны подойти в боевом составе. 
Конечно, сил у «Енисея» осталось 
больше, красноярцы выиграли свой 
полуфинал всего за три матча, а не за 
пять, как «Байкал». Да и по всем рас-
кладам букмекеров, победу в фина-
ле должны одержать наши западные 
соседи. Но на стороне хозяев много-
тысячная поддержка своей публики, 
которая способна психологически 
сломить любого соперника.

Осталось только подготовить ста-
дион. Даже холодильные установки 
не справляются с теплой весной, на 
стадионе «Рекорд» сейчас делают все 
возможное, чтобы сохранить искус-
ственный лед до субботы, его засыпа-
ли снегом, хоть как-то мешая солнеч-
ным лучам. А начало матча перенес-
ли на 21.00 местного времени, когда 
будет немного прохладнее.

Иван МАМОНТОВ

Вперед за золотом!Ледовый гольф переехал 
на Малое море

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

«Байкал-Энергия» поборется за золотые медали 

чемпионата России по хоккею с мячом. Спустя 18 лет 

иркутская команда во второй раз в своей истории вышла 

в финал, где встретится с «Енисеем» из Красноярска. 

Решающий матч пройдет в столице Приангарья, 

и на стороне подопечных Евгения Ерахтина будет 

многотысячная поддержка болельщиков.

ЗИМНИАДА

Соревнования по 

подледному лову 

«Байкальская Камчатка» 

завершили фестиваль 

зимних игр «Зимниада», 

который возродился 

после многолетнего 

перерыва. 10 команд 

собрались на Малом 

море озера Байкал, 

чтобы поспорить за 

главный приз – снегоход. 

Победителем стала 

команда «Ангара», 

выловившая за три часа 

7 кг рыбы.

На несколько лет «Зимниа-
да» исчезала из туристического 
календаря Иркутской области. В 
свое время она привлекала сотни 
туристов и спортсменов со всего 
мира, а центральным событием 
фестиваля становились  с о р е в -
нования по подледному лову 
«Байкальская Камчатка». Наста-
ла пора их возродить. В этом году 
на рыбалку съехались всего 10 
команд, это значительно мень-
ше, чем в лучшие времена, но 
зато у участников резко выросли 
шансы на победу.

– Замечательно, что «Зимни-
ада» возродилась. Правительство 
области снова стало выступать 
партнером данного мероприятия. 
Хотим пожелать организаторам, 
чтобы круг участников с каждым 
годом расширялся, – отметила 
министр экономического разви-
тия региона Оксана Тетерина.

– «Байкальская Камчатка» 
– центральное мероприятие 
«Зимниады», в этом году ее воз-
родила Сибирско-Байкальская 
ассоциация туризма, мы под-
держиваем это начинание. Нам 

важно популяризировать зим-
ний отдых на Байкале, – в свою 
очередь сказала глава Агентства 
по туризму Иркутской области 
Екатерина Сливина.

В каждой команде по три 
человека. Главный судья сорев-
нований Андрей Шадрин перед 
стартом дает им наставления: 
«Ближе пяти метров друг к другу 
не подходить, каждому выдается 
по два крючка, надеемся на чест-
ную борьбу».

Выстрел стартового писто-
лета, и участники бегут бурить 

лунки. Одним из первых готов 
приступить к ловле китайский 
спортсмен. Невооруженным 
глазом видно, что для него под-
ледная рыбалка знакома. Оказа-
лось, что гость из Поднебесной 
работает на китайском телеви-
дении и ведет программу «Все о 
рыбалке».

– У нас есть возможность 
заниматься подледным ловом на 
севере Китая, – говорит журна-
лист Дзин Хуа. – В прошлом году 
я уже рыбачил на Байкале, но 
льда еще не было, и тогда ничего 

не поймал. У меня радостно на 
душе, я не только порыбачу, но 
и обменяюсь опытом с россий-
скими рыбаками, мы установим 
более крепкие отношения между 
Россией и Китаем.

Три часа соревнований. На 
клев жалуются все спортсмены – 
и те, у кого выловлена одна рыба, и 
те, у кого улов насчитывает десят-
ки хвостов. Китайский спортсмен 
– в отстающих, но он не расстраи-
вается, говорит, что не знает, куда 
бы он дел главный приз – снего-
ход –в случае своей победы.

В итоге взвешивания самый 
большой улов у команды «Анга-
ра» в составе Дениса Фрейштад-
та, его отца Дмитрия Ивановича 
и друга Николая. Они выловили 
7 кг рыбы.

– К рыбалке нас привлек 
отец, от него все и пошло. А 
теперь мы стали опытной коман-
дой. Выиграли соревнования 
на АНХК, чемпионат Иркут-
ской области. Прошлым летом 
заняли третье место в турнире 
по поплавку и первое по спин-
нингу. Есть ли какой-то секрет? 
Важна подготовка, мы потрати-
ли немало средств, заказывали 
через Интернет все рыболовное 
оборудование, и, конечно, важна 
удача, но везет сильнейшему, 
– поделился капитан команды 
«Ангара» Денис Фрейштадт.

После вручения Кубка и глав-
ного приза отец и сын Фрейш-
тадты совершили почетный круг 
по льду Малого моря на своем 
новеньком выигранном снегоходе.

Иван МАМОНТОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Секреты большого улова 
Раскрыли победители соревнований
«Байкальская Камчатка» 


